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к о л о н к а  р е д а к т о р а

До Нового года осталось …?дцать дней. В зависимости от того, когда
вы открыли эту страницу.

Готовитесь?
А мы поможем. За рецептами к праздничному столу – пожалуйста, в

другие издания. У нас рецепты бизнеса2008, замешанные на беспри
страстном анализе рынка2007. Коллективный разум ведущих анали
тиков телекома и ИТ определяет уходящий год как год концентрации
капитала и трансграничного прорыва (ФОКУС номера). Впрочем, бли
же к Новому году становится ясно, что в постановке диагноза рынку
одной аналитики мало – без провидения и интуиции никуда.

Итак, только у нас:
первые итоги и контуры уходящего 2007го, цифры2007, тренды
2007 – размышляйте над свершенным

неастрологический прогноз2008 – планируйте будущее

и делайте ставки

ИТоценки, экономлегенды и телекоммифы – думайте над

позиционированием своей компании

В этом номере мы отдаем должное старому году и по доброй челове
ческой привычке заглядываем в завтра, ведь, как сказал великий Пас
каль, «предвидеть – значит управлять».

В ближайшем будущем вам предстоит узнать:
? что такое «медиаинфоком» и что на кону у игроков смежных рынков

(ТЕМА номера)
? кто такой MVNE и чем он может помочь виртуальным операторам,

которые, по прогнозам, как грибы после дождя «пойдут» вместе с се
тями 3G

? что такое Mobile 2.0 и каково его российское воплощение
? смогут ли российские операторы получить дивиденды на высоко

конкурентных и низкодоходных рынках ЮгоВосточной Азии

Прогнозы бывают разные. В политике любят оптимистичные. И ре
альность подменяют, хорошо – если мечтой о ней. У парадного подъ
езда информатизации выстроились шеренги «ИнфоКома», рапортую
щие о практически 100%ном успехе школьной компьютеризации.

А в это время в Тверской губернии учитель информатики пожинает
ее плоды, пристраивая КВНовскую линзу к невеликому экрану мони
тора и безуспешно пытаясь учить целый класс на одном компьютере
(«Актуальный комментарий»).

Интересно бы послушать его прогноз на будущий год. Боюсь, непе
чатный.

До встречи.
Наталия Кий,
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1. IKS is the leading business inter�industry

publication for new converged Telecom�

Media�Technologies market – essential

information source about market trends

and analysis for your investment and

strategy policies.

2. Our readers are the leaders of business

community – your chance to talk to the

market leaders directly through IKS publi�

cations and www.iksmedia.ru and share

your views on the most popular topics.

3. Effective distribution channels – personali�

zed subscriptions and focused distribution

at key industry events. 

4.  Wide range of MarCom services – PR,

ads, sponsor�

ships, direct

marketing, spe�

cial projects on

demand – round tables, pre�sale events.
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актуальный
комментарий

подготовила
Галина БОЛЬШОВА

Письма из провинции,
или О школьном Интернете
из неофициальных источников

Приведенные выше строки из пресс8релиза, опубликованного на официальном сайте Мин8

информсвязи от 27 августа 2007 г. А ниже – письма скромного учителя информатики од8

ной из сельских школ Тверской области (заметим, не самой удаленной от обеих столиц).

Адресованы они старому другу – обозревателю «ИКС», волею судеб оказавшемуся непо8

средственным участником событий.

Комментарии, как говорится, излишни.

«В настоящий момент в рамках приоритетного нацио�

нального проекта «Образование», который курирует

первый заместитель Председателя Правительства РФ

Д.А. Медведев, Мининформсвязи России подключило

более 50 тыс. (95%) школ к сети Интернет.

В рамках нацпроекта подключается 52 752 школы из

89 областей нашей страны. Несмотря на сжатые сроки и

огромный объем работ, Мининформсвязи России уда�

лось подключить почти все школы страны к 1 сентября.

50 072 школы по состоянию на 11.00 27.08.2007 уже

имеют выход в Глобальную сеть. Доступом к сети Ин�

тернет полностью обеспечены школы из 39 областей

нашей страны, в отдельных населенных пунктах осталь�

ных областей работы близятся к завершению.

Благодаря подключению школ к сети Интернет, все

ученики нашей страны получат равные образователь�

ные возможности, учащиеся не только городских, но и

сельских школ смогут пользоваться электронными биб�

лиотеками и современными образовательными ресур�

сами, а преподаватели смогут повысить свой профес�

сиональный уровень, использовать в учебном процессе

новые методики, что приведет к существенному повы�

шению доступности качественного образования…»

www.minsvyaz.ru

Вот уже десяток лет, как я явля
юсь счастливой владелицей «до
мика в деревне» – в 450 км от
Москвы, на северозападе Твер
ской области, а потому о ходе вы
полнения многочисленных ре
форм и федеральных программ
узнаю не из победных реляций
или телерепортажей о визитах
вицепремьеров в глубинку – я
наблюдаю эти процессы воочию.
Скажу откровенно: «картинки» не
совпадают разительно. Многое
довелось мне повидать за эти го
ды, но последние обнародован
ные результаты реализации Феде
ральной целевой программы раз
вития образования потрясли и
заставили вспомнить слова Л.Н.
Толстого: «Не могу молчать!».

Все началось с прошлогоднего
укрупнения школ в сельской мест
ности. В результате «реформиро
вания» немало учителей остались
без работы и до сих пор вынужде
ны «отмечаться» в бюро по трудо
устройству в ближайшем (за 45 км)
райцентре. Одна из таких

«укрупненных» школ собирает те
перь учеников со всех деревень
округи, расположенных в радиусе
10–25 км. Детей привозит и разво
зит по домам школьный автобус,
срок службы которого, похоже,
истек еще в прошлом тысячеле
тии. Но не об этом речь на страни
цах нашего телеком и ИТнаправ
ленного издания. Мой рассказ в
письмах о другой составляющей
приоритетного национального
проекта «Образование» – компью
теризации и интернетизации рос
сийских школ.

Письма эти прислал мне старый
друг, бывший москвич, решивший
навсегда поселиться в тех краях, а
точнее, в той самой деревне, где
расположена «укрупненная» шко
ла. Его, выпускника мехмата МГУ,
попросили (видимо, за отсутстви
ем в деревне других специалистов
с высшим математическим образо
ванием) вести в этой школе ин
форматику.

История нашей переписки на
чалась с того момента, когда меня

в самом конце отпуска попросили
посмотреть и разобраться, что
происходит с «деревенским»
компьютером. Посмотреть по
смотрела, но более глубоко изу
чить проблему не успела – отпуск
кончился. Однако осталась ниточ
ка связи со старым другом, благо у
него есть стационарный (через
антенну «Локус») мобильный те
лефон с подключенной GPRSус
лугой для общения с родными и
друзьями, ибо проводной теле
фон в этой деревне работает че
рез два дня на третий. А вот сото
вая (хоть и стационарная) связь
не подводит.

В приведенных ниже отрывках
из писем сознательно пропуще
ны названия населенных пунк
тов, чтобы не нанести вред кон
кретной школе и ее директору
(надеюсь, объяснять этот факт
нет нужды), но официальным ли
цам, которых не оставит равно
душными эта статья, редакция
готова сообщить точные коорди
наты места.
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Такая вот грустная исто
рия. А между тем еще летом в
компании «Синтерра» (см.

«ИКС» № 9'2007, с. 38–39)
в ответ на конкретный

вопрос по конкретной школе
меня заверили, что в данной

школе широкополосный Интер
нет будет установлен в конце ию
ля, работы будет осуществлять
«ЦентрТелеком».

Кстати, никто не сообщил в эту
школу телефон горячей линии «по
интернетизации», мне удалось его
узнать «по личным каналам», а по
скольку Интернетом пользоваться
там невозможно, то и по Сети его
выяснить было нельзя. Не скрою, я
немедленно передала его директо
ру школы.

Надеюсь, комментарии к част
ному примеру реализации прио
ритетного национального проек
та «Образование» излишни. Здесь
даже не «за державу обидно» – де
тей жаль: далеко не все родители
могут своему ребенку «снять кой
ку» в райцентре, чтобы он полу
чил полноценное современное
образование. ИКС

25 сентября 2007 г., 20:35:49

Доброго Вам здравия!

Посылаю первый отчет по школьному Интернету.

1.Размер монитора таков, что впору лупу с собой

носить. Посоветовал завучу найти линзу. Помни�

те, как на первых телевизорах КВН? Потом понял, что

линза вряд ли поможет, потому что контрастность ни�

куда не годится. Все расплывается.

2.Скорость передачи информации через сеть на�

столько низкая, что можно заснуть, ожидаючи,

когда экран загрузится.

В следующее посещение Вашего «поместья» непре�

менно заезжайте в наш дивный ХХХ, чтобы все�таки

лицезреть сие безобразие собственными глазами.

Лично я полагаю, что по этой ФЦП просто скинули ка�

кое�то допотопное старье и устроили звон на всю все�

ленную. Кстати, в другой нашенской школе того же

Тверского княжества (в 30 км от ХХХ. – Прим. ред.).

Инет не поставили. Может, оно и к лучшему.

Выводы:

11.. Преподавать что�либо через посредство этой, с позво�

ления сказать, техники нельзя, ибо ничего не видно.

22.. В помощь учителям, конечно, годится, но

ущерб для здоровья очень велик: после

30–40 минут «разглядывания» экрана

начинается головная боль.

26 сентября 2007 г., 21:19:39

…Если от первого моего отчета Ваше здоровье не пошатнулось,

то я этому очень рад. Думаю, Вы понимаете, что вряд ли подобная си�

туация существует только в XXX. Что поделаешь – «бизьнес».

Теперь относительно вопросов. Сообщаю, что компьютеров

всего два. На том, что подключен к Интернету, я смог прочитать,

вернее, переписать с экрана, потеряв еще 10% зрения, следующее:

11.. Свойства системы. Microsoft Windows ХР. Professional

Версия 2002 Service Pack 2, пользователь – школа ZZZ.

Компьютер. Процессор Intel Celeron, 735 МГц, 120 Мбайт ОЗУ.

Кстати, есть в школе кое�какие CD, но не можем их использовать – появ�

ляется сообщение «нехватка памяти».

22.. Сетевое подключение: ЛВС или ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ Интернет (ну если

это высокоскоростной, то мой МТС'ный будет ГИПЕРскоростным). Впрочем,

возможно (заявляю как лох), дело в самом компьютере или в том, что связь

идет по «Подключению по локальной сети», как написано на экране.

33.. Модем: HUAWEI EchoLife HG520.

44.. Экран: Belinea, 14 дюймов.

В целом можно наплевать на скорости, потому что учить на одном «ком�

пе» целый класс просто смешно, к тому же на таком мониторе работать во�

обще нельзя. Сегодня одна учительница попросила найти почасовую прог�

рамму по математике для 6�го класса. Нам пришлось перебирать (откры�

вать) последовательно все оглавление, ибо то, что написано в нем, про�

честь просто невозможно.

PP..SS.. Меня попросили пошарить по Инету и узнать, есть ли в Санкт�Петер�

бурге или, в крайнем случае, в Москве средние учебные заведения со

специальностью «психология». Рыться дома для меня накладно, а в

школе, на этом мониторе, я долго не выдерживаю – глаза. Про�

шу, если Вам нетрудно, посмотреть такие заведения и

переслать мне их координаты.

19 октября 2007 г.

…На школьном мониторе (в отличие от моего домаш�

него) указанного тобой знака (ярлыка сетевого подклю�

чения) нет. Папка «Удаленный доступ к сети» отсутству�

ет, нечто аналогичное содержит только «Мастера под�

ключения». Но решил померить секундомером. Сегодня

все грузилось (уж не знаю почему) быстрее обычного.

Первая загрузка – 55 секунд. Загрузка тех или иных

файлов (небольших текстовых) с использованием

Rambler от 45 до 70 секунд. На моем GPRS�

подключении высвечивается 1,15 кбит/с,

при перекачке информации

может быть и 1,2–1,32 кбит/с.

2 октября 2007 г., 16:56:14

Сообщаю, что присланные материалы позволили найти

нужное. Далее узнал, что с декабря Интернет в школе будет

платным. Как говорят, он будет платным во всех школах, но в

других местах его поставили раньше и учителя успели мало�

мальски попользоваться (не у всех же такие экраны!), а у нас –

только в конце августа. Кто будет платить за трафик, не

ясно, в районе даже истопникам не могут за лиш�

нюю неделю заплатить. Так что все идет по

плану, а в школе дети в пальто учатся.

С грустным приветом…
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Работа на смежных рынках требует как блестящего технологического арсенала,

так и глубокой маркетинговой подготовки. «Лица» этого номера хорошо знают,

что поход в новые пределы и скрепление диверсифицированного бизнеса контенA

том – для телекоммуникационных операторов единственный способ обрести стаA

бильность на штормящем рынке ( см. тему номера, с. 40–57 ).

Родился в Дублине. В телекоммуни�

кационной отрасли работает 18 лет.

Консультировал операторов, занимал

ряд руководящих должностей в British

Telecom. В компании Motorola руково�

дил проектом по разработке решений

в области OSS для сетей 2,5G и 3G.

Член совета директоров ряда теле�

коммуникационных компаний, пред�

седатель правления Selatra Ltd., про�

вайдера, специализирующегося на

разработке приложений для Java�игр.

Блестящий оратор, Мартин Кринер

часто получает приглашения выступить

в роли председателя конференции или

сделать программный доклад на прес�

тижных отраслевых мероприятиях.

Родился 4 сентября 1972 г. в Москве.

Начав обучение в Московском авиацион�

ном институте по специальности «при�

кладная математика», продолжил его в

Московском государственном универси�

тете коммерции, получив в 1995 г. дип�

лом по специальности «финансовый учет

и аудит». В 1998 г. окончил аспирантуру

Научно�исследовательского финансового

института.

В 1990–1995 гг. работал финансовым

консультантом и экспертом в различных

компаниях.

Один из основателей «Корбины Теле�

ком». С 1995 г. – коммерческий директор,

а с 1999 г. – вице�президент компании.

С 2007 г. – в нынешней своей должности.

Мартин

КРИНЕР,

президент и

технический

директор

TeleManagement

Forum

Александр

Адольфович

МАЛИС,

генеральный

директор

компании

«Корбина

Телеком»

Родился 8 августа 1968 г. в Моск�

ве. В 1992 г. окончил Институт стран

Азии и Африки при МГУ им. М.В. Ло�

моносова по специальности «между�

народные экономические отноше�

ния». В 1999 г. прошел обучение по

программе Senior Executive Program

в Колумбийском университете, шт.

Нью�Йорк.

В 1991 г. был принят на работу в

IBM, где последовательно занимал

позиции менеджера по продажам,

руководителя группы по работе с

дистрибьюторами, начальника отде�

ла маркетинга. В 1996–2000 гг. – ди�

ректор по работе с партнерами, ди�

ректор по продажам, директор по

развитию бизнеса Lucent

Technologies в России и странах СНГ.

В 2000 г. в должности генерального директора воз�

главил в России и странах СНГ выделившееся в само�

стоятельную компанию Avaya подразделение корпора�

тивных сетей связи Lucent Technologies. С 2002 г., нахо�

дясь на позиции регионального директора Avaya в Рос�

сии, СНГ и странах Восточной Европы, отвечал за раз�

витие бизнеса компании и в Польше, Венгрии, Чехии и

Словакии.

С мая 2007 г. – генеральный директор компании

«Эквант» (торговая марка Orange Business Services).

Женат, есть сын.

Хобби – спорт, компьютерные игры, путешествия.

Родился 18 декабря 1963 г. в военном го�

родке в Подмосковье. В 1986 г. с отличием

окончил Воронежское высшее военное учи�

лище радиоэлектроники. С 1986 по 1997 г.

служил в Гостехкомиссии при Президенте

России, занимался вопросами защиты ин�

формации.

В 1998 г. закончил магистратуру Высшей

школы экономики (государственный уни�

верситет).

С 1997 по 2004 г. работал в UCN («Объеди�

ненная кабельная сеть») заместителем гене�

рального менеджера по регионам.

С 2004 г. по настоящее время – замести�

тель генерального директора/директор по

развитию компании «Мультирегион».

Женат, две дочери.

Алексей

Владимирович

ПЕТРОВ,

директор по

развитию

компании

«Мультирегион»

Дмитрий

Валентинович

ИВАННИКОВ,

генеральный

директор

компании «Эквант»

(торговая марка

Orange Business

Services)

За годы активной работы на российском ИТ�рынке «Тех�

ноСерв А/С» вырос в ведущего системного интегратора,

реализовавшего более 3 тыс. крупных проектов в облас�

ти государственного управления, науки и образования

и в различных отраслях народного хозяйства.

Желаем компании сохранить и упрочить свои позиции в отрасли

и в полной мере реализовать свой потенциал, работая для крупней�

ших российских заказчиков, а ее коллективу – вдохновляющих идей

и решений, удачи и новых профессиональных успехов!

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

«ТехноСерв А/С» с 15!летием!



Досье «ИКС»
Касперский Евгений Валентинович,

генеральный директор «Лаборатории

Касперского». Родился в 1965 г. в Но�

вороссийске. Окончил ВШ КГБ (ныне

– Академия информатики и криптог�

рафии). До 1991 г. работал в одном

из научно�исследовательских инсти�

тутов оборонного профиля. С 1991 по

1997 г. – в НТЦ «КАМИ». Один из ос�

нователей «Лаборатории Касперско�

го» (1997 г.). С 2007 г. – генеральный

директор компании.

Отмечен множеством отечествен�

ных и зарубежных наград, в том чис�

ле Золотым орденом «Гордость

России» и премией Rambler

«Люди года».

Женат, имеет дво�

их сыновей.

И стайер, и стратег
Минувшее лето выдалось богатым на

события и для самой «Лаборатории», и
для тандема Касперских. В июле компа
ния отпраздновала свой 10летний юби
лей, а в августе структурно реформирова
лась. Евгений вступил в должность генди
ректора, а Наталья Касперская возглавила
совет директоров. 

– Как вы ощущаете себя в новом
качестве?

– Для меня мало что изменилось. Я, как
и прежде, буду заниматься технологичес
ким визионерством – поиском новых пу
тей продвижения компании. Я лично от
вечаю за стратегию развития, технологии.
Задаю вектор и контролирую результат.
Что происходит в середине, меня не инте

ресует. Я однозначно стратег. Более того,
мои тактические действия, когда требует
ся немедленная реакция, не всегда успеш
ны. Теряюсь, наверное. Зато, если есть
время подумать, всё получается. На при
нятие особо важных решений и консуль
тации с «правильными» людьми порой
уходят месяцы. Большая часть решений
рождается коллегиально. Я – стайер, не
спринтер, а еще точнее – лидер. Чую, куда
дует ветер, что произойдет через год или
два, где будет индустрия и где в ней долж
ны быть мы. Выбираю пути и средства для
достижения поставленных целей.

«Папанаработе»
Удача благоволит тому,

кто к ней готов, говорил
великий Пастер. Спус
тя столетие, другой ви
русолог, но уже из
компьютерного Зазер
калья, подтвердил, что
успех сопутствует то
му, кто усерден и восп
риимчив к переменам.

В детстве сыновья
звали его «папанара
боте». Он, действи
тельно, был и есть всегда там. Работать
приходилось по 12 часов в сутки. По
зволял себе отдохнуть не более двух
дней в месяц. «Бизнесмен из меня ника
кой, – признается Евгений. – В начале
90х пробовал торговать компьютера
ми, но ни одной «персоналки» так и не
смог продать». Программированием за
разился, еще учась в физикоматемати
ческой школеинтернате им. А. Колмо

горова при МГУ. «Болезнь» усугубилась в
институте. «Рецепт исцеления» нашел в
НИИ, где ему досталась мощнейшая по
тем временам Olivetti (IBM XT), – радос
ти молодого специалиста не было кон
ца. Абсолютный трудоголик и максима
лист смеется: «На карьеру мне плевать.
Работа для меня – всё. Я – лаборант! До
сих пор «долбаю» вирусы. Мне это нра
вится и позволяет следить за текущей
ситуацией. Меня и моих аналитиков на
зывают «дятлами», так как мы «стучим»
по вирусам с огромной скоростью. Каж
дые 3 минуты с «конвейера» сходит «при

вивка» против очередного компью
терного вируса. Обновление идет

раз в час в автоматическом ре
жиме. Есть и антиспамовский

«конвейер», где сидят другие
«дятлы». Там скорость рабо
ты даже выше. Процесс затя
гивает. Каждый вирус – зада
ча. Иногда очень сложная».

– Когда у вас возник та�
кой интерес к «zловред�
ству»?

– Это даже не интерес, ско
рее – ненависть. Началось все
в 1989 г., с вируса, от которого

«посыпались» на экране буковки. Жутко
разозлился – захотелось восстановить.
Получилось. С тех пор компьютерные ви
русы – мое хобби, которое помогает мне
выдерживать бешеный ритм жизни. Во
общето я счастливый человек: у меня
хобби и работа, как говорится, «в одном
флаконе». Но при этом ни на что другое
времени практически не остается. Когда
возвращаюсь домой, все равно в голове
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Евгений КАСПЕРСКИЙ

ЧеловекAантивирус
Его имя известно в компьютерном мире – как в России, так

и за рубежом. Гроза компьютерных вирусов, хакерских атак

и спама, ведущий мировой эксперт по антивирусным инфекA

циям, человек, чья фамилия стала брендом компании, ЕвгеA

ний КАСПЕРСКИЙ считает, что «надежно защищен только

выключенный компьютер», а проблема защиты киберцивиA

лизации такая же вечная, как и борьба добра со злом.

Случайностей ведь нет. Что кажется подчас лишь

случаем слепым, то рождено источником глубоким.

Ф. Шиллер

Курсант Высшей школы КГБ



крутится работа. Вирусами я занимаюсь
все меньше, потому что уже есть команда,
но примерно четвертую часть своего
времени трачу на анализ вредоносного
ПО. Эксперт что пианист: месяц не поиг
рал – неделя тренировки.

Прививка от мании величия
Касперский считает, что успехом сво

им обязан матери. Она первой распоз
нала в сыне математика, подогревала
интерес к этой профессии, а однажды,
подняв Женю с температурой, отправи
ла на математическую олимпиаду. Реше
ние оказалось судьбоносным. Заняв вто
рое место, он получил приглашение в
ФМШ им. А.Н. Колмогорова при МГУ, а в
итоге стал блестящим программистом.

В 1997 г. супружеская чета Касперских
создает собственный уникальный биз
нес – «Лабораторию Касперского». Его
раскрутка шла по их меркам слишком
медленно. «Нам потребовались годы,
чтобы завоевать хорошую репутацию
сначала на российском, а потом и на ми
ровом рынке, – вспоминает Евгений. –
Просто мы старались делать продукты
лучше других, что получалось не всегда,
но чем дальше, тем все чаще».

– Трудно быть человеком�брен�
дом?

– Быть брендом тяжело и неприятно. Я
был категорически против, но ничего
интересного предложить не смог. Ведь
известно: как вы лодку (или фирму) назо
вете, так она и поплывет... Не люблю, ког
да меня узнают на улице, хочу сохранить
некую приватность. Однако было прият
но, когда сербский пограничник, взгля
нув на мой паспорт, спросил: «Касперс
кийантивирус?». Для человека самый
большой риск – мания величия, перео
ценка своих возможностей. Эта болезнь
лечится только на ранних стадиях, а если
не удалось вовремя от нее избавиться,
это плохо и для него, и для компании.
Меня, например, хороший знакомый
поймал на второй фазе заболевания и су
мел вылечить. Теперь – иммунитет.

– У вас есть формула успешного
бизнеса?

– Мой опыт подсказывает пять пра
вил: делать только то, что тебе нравится,
и при этом профессионально; быть за
нудой и целенаправленно бить в одну
точку; добиваться, чтобы дело приноси
ло деньги; уметь собирать команду и, на
конец, чтобы тебе просто везло.

Беседовала Вера ШУЛЬЦЕВА
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– Самое яркое воспоминание в

жизни?

– Награда Secure Computing в

2004 г. Это антивирусный «Оскар».

ЛК – первая российская компания, ко�

торая поднялась на эту сцену.

– Что для вас дом?

– Место ночевки. После работы гу�

ляю 2–3 часа по лесу. Иногда непло�

хие мысли появляются.

– Как ранжируете свой рабочий

график?

– Четверть времени – вирусы, чет�

верть – на новые технологии, четверть

– просто бегаю по компании, смотрю,

где что происходит, и еще четверть –

на общение с журналистами.

– Ваши литературные и художе!

ственные пристрастия?

– Повторю вслед за Черчиллем: мои

вкусы простые – люблю всё самое

лучшее. Не люблю тяжелую литерату�

ру, т.е. классику. Даже в детстве не

смог осилить. И все�таки я до нее

дойду! Зато у Довлатова каждую фра�

зу по два�три раза перечитываю. Та�

кое удовольствие! О�бал�деть! Люблю

Акунина, Пелевина, Стругацких. А вот

с кинематографом практически не об�

щаюсь, после работы и книг времени

не хватает.

Бардов люблю, а вот русский шан�

сон, этот блатняк, не�на�ви�жу.

– Бывают ли у вас минуты отчая!

ния и как вы с ними боретесь?

– Рецепт один: нужно собраться,

сжаться и пережить. То есть не бей

сам себя, не нервничай и просто жди.

– Дресс!кода придерживаетесь?

– Категорически нет. Если человек

креативен, пусть работает хоть в та�

почках. У меня самого делового кос�

тюма нет. Вообще!

– Если бы у вас были миллиарды,

на что бы вы их потратили?

– Вложил бы в свою ком�

панию. У меня нет яхты, ан�

тиквариата. Я могу себе это позво�

лить, но мне это не нужно. Мне напле�

вать, какая у меня машина и что на

мне надето. Дорогие аксессуары нуж�

ны людям для самоидентификации, а

меня она никогда не заботила.

– Как поддерживаете спортив!

ную форму?

– Штанга, горные лыжи, походы. В

прошлом году был на Камчатке, в

этом – собирался на Алтай, но не

смог: слишком много было работы.

– Ваши кулинарные предпочте!

ния?

– Еду люблю разную, но вкусную:

морепродукты, блины с икрой, со

сметаной… Под борщ с селедочкой

могу даже водки выпить, хотя и не

люблю ее.

– Не было ли у вас искушения уе!

хать и работать за границей?

– Было, после первой поездки в

Германию в 1992 г. Но потом с голо�

вой ушел в работу, много ездил по

свету и убедился, что нет земли обе�

тованной. А с точки зрения долгосроч�

ных перспектив, мне кажется, что Рос�

сия – правильная страна.

– Как вы относитесь к ранней

компьютерной грамотности?

– Я бы маленьких детей как можно

дольше к компьютеру не подпускал.

Это слишком опасный для их психики

собеседник.

– Какими вы видите горизонты

вашей профессии?

– Работы будет все больше и боль�

ше. Вирусописатели и хакеры – извеч�

ные спутники ПК. Спам победить

нельзя. Это – бизнес. От спама можно

только защищаться. А самая надежная

защита от киберугроз – это голова на

плечах и опыт.

No comments

«Самым фантастическим местом

на земле я считаю Камчатку…»





Создание равных усло
вий для работы всех опе
раторов и демонополиза
ции рынка дальней связи
должно обеспечить або
нентам сокращение рас
ходов на МГ/МНсвязь –
заявил Е. Васильев, и.о.
директора Департамента
госполитики в области
инфокоммуникационных
программ Мининфор
мсвязи России. На это ра
ботает ряд документов, в
том числе вступающее в
силу 1 марта 2008 г. По
становление № 666. В со
ответствии с ним отменя
ется плата за обслужива
ние точки присоедине
ния к сетям существен
ных операторов (она
включается в тариф по
пропуску трафика), что
позволит избежать раз
ногласий между операто
рами по поводу того, кто
к кому присоединился.

Также планируется при
нять документы, преду
сматривающие изменения
цен на трафик (орган та
рифообразования – Рос
связь). Первый пакет нор
мативных актов будет вы
пущен в 2008 г.

На рынке МГ/МНсвязи
для частных клиентов, в от
личие от корпоративного
сегмента, конкуренции нет:
большинство абонентов
пользуются услугами одно
го оператора – «Ростелеко
ма». Задача, по словам Е. Ва
сильева, такова: избавиться
от союза «или» и поставить
союз «и» между тремя оп
циями: не выбирать нико
го, пользоваться услугами
того оператора, который
есть; или выбрать операто
ра и звонить постоянно
через него; или выбирать
при каждом звонке. Ре
зультативность этого под
хода подтверждается

практикой МГТС: 20% кли
ентов компании звонят не
через «Ростелеком». В ре
гионах же таких «альтер
нативщиков» всего 5%. Пе
реход к этой схеме, требу
ющей изменения двух де
сятков нормативных доку
ментов, запланирован на
II квартал 2008 г.

www.minsvyaz.ru

«Региональные компании, в том

числе и российские, будут играть

более заметную роль в бизнесе

Siemens», – сообщил президент

Siemens в России Д. Меллер. По

его словам, в результате заплани�

рованных структурных изменений

в компании будут созданы три

крупных подразделения: энерге�

тика, промышленность и инфра�

структура, здравоохранение.

А с октября с.г. в состав

Siemens вошла его100%�ная

«дочка»  – Siemens IT Solutions

and Services (SIS). «Мы продаем

не железо, а кусочек ума, реше�

ния и услуги» – так сформулиро�

вал миссию нового департамен�

та его директор Р. Вольфф. SIS будет рабо�

тать на три блока заказчиков: промышлен�

ность, банки, страхование; телеком, аэропор�

ты; госучреждения и медицину.

«Siemens имеет больше программистов,

чем Microsoft, так как ИТ заняты почти во

всех наших проектах», – прокомментировал

структурное преобразование

Д. Меллер.

Департамент Siemens Home

and Office Communication Devices

(SHC) продвигает новинку – тех�

нологию ECO�DECT для беспро�

водных телефонов компании.

ECO�DECT – это снижение по�

требления энергии до 60%, а так�

же мощности передачи DECT�

сигнала. Еще одна новация – гиб�

ридные беспроводные VoIP�теле�

фоны, совмещающие в одном

устройстве возможности тради�

ционной связи и IP�протокола.

SHC также предоставляет опера�

торам и интернет�провайдерам

абонентские устройства широко�

полосного доступа (ADSL, WiMAX, Ethernet) и

является официальным поставщиком компа�

нии «Комстар�Директ» в 2007 и 2008 гг.

В 2007�м финансовом году чистая при�

быль Siemens превысила 4 млрд евро – при�

рост 12%. 

www.siemens.ru
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«Северо!Западный Телеком»
Андрей ГАНОВ назначен регио�
нальным директором – директо�
ром Вологодского филиала.

«Дальсвязь»
Александр БЕЛЕЙЧЕВ
назначен заместителем
гендиректора – директором
Амурского филиала.

ЮТК
Николай ХИРОВ назначен
директором Cеверо�
Осетинского филиала.

ФГУП «Космическая связь»
Наталья НИКОЛАЕВА
назначена заместителем
гендиректора – начальником
службы развития бизнеса.

АФК «Система»
Виталий САВЕЛЬЕВ назначен
первым вице�президентом.

«Ситроникс»
Михаил МИНЬКОВСКИЙ
назначен вице�президентом по
новым технологиям.

«Сумма Телеком»
Алексей ШЕРЕМЕТЬЕВ
назначен гендиректором.
Магомед ГАЛАЕВ избран пред�
седателем совета директоров.

«Арктел»
Игорь КЛОЧКО назначен дирек�
тором филиала в Москве и ЦФО.
Александр ЛОСКУТОВ
назначен директором филиала в
Нижнем Новгороде.

«Мастертрэйд»
Александр САМОДУРОВ
назначен гендиректором.

«ИКТ!Консалт»
Константин АНТИПОВ
назначен гендиректором.

НР
Андрей ВЫШЛОВ назначен
директором подразделения ИТ�
услуг в России.
Денис ВОЛЯНСКИЙ назначен
руководителем департамента по
работе с предприятиями про�
мышленности, транспорта и ТЭК.
Владимир ПОЛУТИН
назначен директором
Лабораторий НР в России.

3Com
Вадим ПЛЕССКИЙ
назначен директором отдела
дистрибуции представительства
в России и СНГ.

Intel Capital
Георгий КОЛПАЧЕВ
назначен директором в России и
странах СНГ.

Irdeto
Игорь БАЙКОВ назначен регио�
нальным директором в России.

LETA IT!company
Вениамин ЛЕВЦОВ
назначен директором по разви�
тию направления информацион�
ной безопасности.

www.iksAmedia.ru

Кадровые
назначения

Межгород станет дешевле

У кого программистов больше?

Е. Васильев: «Постановление

№ 666 нашло положительный

отклик у операторов, не

занимающих существенное

положение»

Д. Меллер: «На долю

SIS и Siemens Enerprise

Communications прихоA

дится менее 10% обороA

та компании в России,

на SHC – до 5%»



Мы уже привыкли к тому,
одни и те же товары в раз
ных магазинах могут сто
ить поразному. Но раз
брос цен на российском
рынке ИТуслуг просто по
ражает воображение. По
заявлению компании
HELiOS ITSOLUTIONS, рас
ценки ИТпровайдеров по
рой различаются в 10 и да
же в 30 раз. ИТкомпании
обычно не раскрывают
состав и стоимость своих
услуг и зачастую выставля
ют счета исходя главным
образом из платежеспо
собности заказчика.

HELiOS ударила по ком
мерческой тайне ценооб
разования, открыв на сво
ем сайте онлайновый
«Калькулятор услуг». С по
мощью этого «Калькулято
ра», в котором указаны рас
ценки на наиболее распро
страненные «простые» ИТ
услуги (доступ в Интернет,
поддержка серверов, офис
ного оборудования и т.п.),
потенциальный заказчик
легко может определить це
ну «комплексной поддер
жки» своей ИТинфра
структуры с конкретным
количеством объектов обс
луживания и рабочих мест.
По утверждению HELiOS,
цены в «Калькулятор» зало
жены среднерыночные.
Они определены с учетом
реального уровня зарплат
ИТспециалистов, времен
ных нормативов для вы
полнения тех или иных ра
бот и расстояния между

офисами провайдера и за
казчика. Причем, HELiOS
отдает себе отчет в том,
что публикация реальных
расценок в ближайшем бу
дущем должна ударить ее
по карману (и по карману
ее конкурентов тоже). Но
не в очень отдаленной
перспективе компания
ожидает большого наплы
ва клиентов, привлечен
ных адекватными ценами
и открытыми методами ве
дения бизнеса.

www.hbc.ru
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АФК «Система» подписала

соглашение о покупке 41%

акций Shyam Telelink, что

увеличит ее долю в уставном

капитале оператора до 51% и

опцион, который позволит до�

вести долю до 74%.

ГК «Синтерра» приобрела

51% акций «ЕвроТела».

«Комстар!ОТС» приобрел

87,5% акций «Регионального

технического центра» и

100% доли участия в ООО

«Цифровые Телефонные

Сети Юг».

«Уралсвязьинформ» вышел

из состава «Урал!Телесерви!

са» (Екатеринбург), снизив

свою долю в уставном капита�

ле компании с 25,2% до 0.

«Телесет» (Казань) приобрела

оператора связи ООО «Связь!

инвест» (Набережные Челны).

Cisco Systems заключила

соглашения о приобретении

Navini Networks, производи�

теля WiMAX�оборудования и

Securent, поставщика ПО

для управления правилами

обработки данных на пред�

приятиях.

HP подписала окончательное

соглашение о покупке группы

компаний Atos Origin Middle

East (специализация – внед�

рение SAP�проектов).

Nokia Siemens Networks

приобрела Atrica, специали�

зирующуюся на разработке

Ethernet�решений для город�

ских сетей.

Garmin намерен сделать

предложение о покупке ни�

дерландского производите�

ля электронных карт Tele

Atlas NV.

Trend Micro заключила окон�

чательное соглашение о при�

обретении Provilla, разработ�

чика корпоративных решений

для предотвращения утечки

данных.

Andrew Corporation заключи�

ла соглашение о покупке спут�

никового бизнеса компании

Resilience Capital Partners.

IBM подписала окончатель�

ное соглашение о покупке

Cognos, разработчика сис�

тем бизнес�анализа.

Logitech International приоб�

рела WiLife, разработчика

систем автономного видео�

наблюдения.

www.iksAmedia.ru 

M&A 

За первые два месяца коммерческой

эксплуатации сеть широкополосного беспро�

водного доступа, развернутая «Старт Телеко�

мом» в Нижнем Новгороде, приобрела более

1 тыс. пользователей – физических лиц. Сеть

построена на оборудовании NextNet

Expedience от Motorola, работает в частотном

диапазоне 3,5 ГГц и обеспечивает высокоско�

ростную связь с абонентскими терминалами

даже при отсутствии прямой видимости базо�

вой станции. В Нижнем установлено семь

трехсекторных БС, зоны обслуживания кото�

рых практически полностью покрывают город.

Услуга предлагается как коробочное решение

под брендом «Легкий старт»: абонентское

устройство компактно, устанавливается и на�

страивается пользователем самостоятельно. 

www.starttelecom.ru

«Старт Телеком» легко стартовал в Нижнем Новгороде

Генеральный директор HELiOS

А. Бадалов: «Как новички на рынA

ке ИТAуслуг мы не признаем некоA

торых авторитетов и традиций»

Реальные цены от «Калькулятора ИТAуслуг»



Об этом сообщил Ф. Сера
фини, старший вицепрези
дент, управляющий дирек
тор HP, курирующий более
38% всего бизнеса мирового
вендора, и руководитель
группы технологических ре
шений HP в EMEA. По прог
нозам аналитиков, к концу
2007 г. стоимость всего биз
неса НР может составить
$100 млрд, и 40% его делает
ся в EMEA.

В общем бизнесе НР в
EMEA регион Россия и СНГ
занимает особое место, по
скольку этот потребитель
ский рынок насчитывает бо
лее 200 млн человек. В других регионах
решения НР более востребованы, но в
России продажи растут быстрее. По
прежнему высок спрос на инфраструк
турные решения: фаза построения ин
фраструктуры пройдена, но начинается
фаза оптимизации. Для бизнеса компа
ний различных отраслей ИТ и их модер
низация сегодня критичны. Если перевес

ти все эти тенденции на язык
инвестора, то российский биз
нес становится приоритетным
в плане дополнительного ин
вестирования. Центр обработки
данных на базе Курчатов
ского института, центр разра
ботки ПО и системной интегра
ции, сфокусированный на теле
ком, сервисное подразделение –
НР не скупится на инвестиции,
активно привлекая российских
специалистов к созданию реше
ний, которые будут использо
ваться не только в России.

У компании, по словам О. Кем
па, главы российского предста
вительства HP, 15летний роман

с российскими партнерами – их более 200.
В будущем, предупреждает он, компания
намерена проявлять бо’льшую избиратель
ность: формирование долгосрочных отно
шений требует не только инвестиций и
поддержки со стороны мирового вендора,
но и реальной отдачи, развития компетен
ций его партнеров.

www.hp.ru
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Правительством РФ принята

Концепция развития телера�

диовещания в РФ на

2008–2015 гг., определяющая

роль и место на рынке каждо�

го игрока – производителей

аудиовизуальной продукции,

вещателей, операторов связи

и потребителей, а также сис�

темные связи между ними.

В целях восполнения навига�

ционной спутниковой системы

ГЛОНАСС выведены на орбиту

три навигационных космичес�

ких аппарата «Глонасс�М»

производства НПО ПМ

им. М.Ф. Решетнёва. Масса

КА – 1450 кг, срок активного

существования – 7 лет.

«Ростелеком» и РосНИИРОС

заключили соглашение о со�

трудничестве в области разви�

тия технологических площадок

обмена интернет�трафиком в

регионах России.

«Билайн» в третий раз приз�

нан агентством

Businessweek/Interbrand са�

мым дорогим российским

брендом (его стоимость более

$7 млрд, рост за год – 24%).

ЮТК обеспечила предостав�

ление универсальной услуги

связи на всей территории Се�

верной Осетии�Алании, уста�

новив 164 таксофона, из кото�

рых 57 работают через спутни�

ковую сеть Globalstar.

Московская сеть Wi�Fi «Гол!

ден Телекома» включена в

роуминговую систему

Boingo Wireless, оператора

Wi�Fi�сетей нейтрального

хостинга и агрегатора сете�

вых структур, объединяюще�

го сети более 150 операто�

ров по всему миру.

«Синтерра» построит теле�

коммуникационную инфра�

структуру, которая объеди�

нит отдельные ведомствен�

ные сегменты государствен�

ной системы паспортно�ви�

зовых документов нового

поколения.

Orange Business Services,

получив коды «54» и «59» для

предоставления услуг

МГ/МН�связи, планирует с

начала 2008 г. приступить к

оказанию этих услуг компа�

ниям крупного и среднего

бизнеса на всей территории

России.

www.iksAmedia.ru

Кбайт
фактов

НР не намерена экономить на России

к мобильным интернет�сервисам, выводя

на рынок новый бренд Ovi, под которым

объединяет все свои мобильные интернет�

сервисы. Это музыкальный магазин Nokia

Music Store, онлайновая платформа

N�Gage, адресованная любителям мобиль�

ных игр, и Nokia Maps, навигационный

сервис с картами и путеводителями. На

подходе – блоги и файлообменные серве�

ры. М. Винблад, вице�президент по прода�

жам Nokia Multimedia в регионе EMEA, го�

ворит: «Ovi в переводе с финского означа�

ет «дверь». Портал Ovi откроет пользовате�

лям доступ к существующим и будущим

сетям, сообществам и контенту, станет

шлюзом к сервисам Nokia». Вопрос о сро�

ках запуска русскоязычной версии Ovi ос�

тается открытым.

К сезону новогодних подарков в продаже

появятся коммуникаторы с 8 Гбайт памяти:

N81, оптимизированный под сервис

N�Gage, и N95 с встроенным ПО Nokia

Maps, поддерживающим технологию спут�

никовой навигации A�GPS (Assisted GPS);

интернет�планшет N810 с клавиатурой

Qwerty, встроенным GPS, приложением

Nokia Maps и программными клиентами

VoIP и IM; смартфон для бизнес�пользова�

телей E51 со стандартным набором средств

мобильной офисной телефонии, веб�брау�

зером и электронной почтой.

Уже сегодня в Японии и странах Западной

Европы с помощью мобильного телефона,

поддерживающего технологию Near Field

Communication (NFC – комбинация бесконта�

ктной идентификации и беспроводной ком�

муникации), можно оплатить, например,

проезд в общественном транспорте, комму�

нальные услуги и даже получить кредит.

www.nokia.com

Ф. Серафини: «Россия –

важный для нас рынок,

и HP рассматривает

возможность дополниA

тельного инвестироваA

ния в него»

Nokia 6131 NFC тестируется московским

метрополитеном как платежный инструмент

Nokia открывает дверь



Мода этого сезона –
подведение итогов года
уже в октябре. Эту тенден
цию на ИТ и телеком
рынке можно рассматри
вать как один из косвен
ных показателей эконо
мического роста в стране:
игроки торопятся засви
детельствовать значи
тельное увеличение объ
емов продаж и доходов,
указывающих на их высо
кую конкурентоспособ
ность. Не стала исключе
нием и дистрибьютор
ская компания Netwell.

И хотя, по словам ген
директора Netwell Д. Ко
валя, в целом структура
доходов в 2007 г. сущест
венно не изменилась (по
прежнему 50% приносят
операторы связи), почти
в 2 раза выросли продажи
в банковский и финансо
вый сектора. За год про

дажи увеличились на 39%,
в их объеме основную
роль играют инфраструк
турные решения (50%)
при значительной доле
систем хранения данных
и средств информацион
ной безопасности (по
20%). Мультимедийные
решения и средства ШБД
занимают по 5%.

Свои перспективы рос
та Netwell видит в первую
очередь на телекомрын
ке, а также на рынке сис
тем хранения данных.
Кроме того, тенденция на
усиление требований к
ИБ во всех вертикальных
сегментах должна при
вести к повышению спро
са на средства защиты.

В планах компании не
только оптимизация ра
боты более чем с 300
партнерами, но и откры
тие собственных предста

вительств во всех субъек
тах РФ (пока есть только
в Новосибирске). Главная
цель последнего – орга
низация собственных
складов, что должно в
первую очередь повысить
качество техподдержки и
оптимизировать логисти
ку продаж.

www.netwell.ru
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«Скай Линк» вместе с дочер�

ними компаниями получил в

ряде регионов РФ лицензии

для оказания услуг сотовой

связи GSM, чтобы развивать

на территории присутствия

мультистандартную сеть и

предоставлять комплексную

услугу связи.

«Юнител» (дочерняя компания

«ВымпелКома» в Узбекиста�

не) получила радиочастотный

спектр для строительства,

эксплуатации и оказания услуг

сети UMTS на всей территории

республики.

АФК «Система» в рамках

программы повышения лик�

видности акций на российском

рынке осуществила дробление

их номинала в 1000 раз.

«ВестКолл» планирует увели�

чить протяженность своей

транспортной сети в Санкт�Пе�

тербурге с сегодняшних 988 км

до 2075 км в 2008 г. и до 9 тыс.

км в 2012 г.; длину «последней

мили» при этом предполагает�

ся сократить до 100–200 м.

www.iksAmedia.ru 

Кбайт
фактов

Моду диктует экономика

Д. Коваль: «Ключевая идея

компании – продвижение инноA

вационных брендов, слабо

представленных в России, но

известных на мировых рынках»



Три года назад компа
ния ESET в России была
известна лишь узкому
кругу «антивирусников»,
и мало кто считал ее кон
курентом «Касперскому»
или Dr.Web. Но «легкий»
антивирус Nod32 смог
отвоевать себе место под
солнцем. Глава предста
вительства А. Албитов до
волен предварительными
результатами деятельнос
ти компании: объем про
даж на октябрь 2007 г.
только в РФ составил

примерно $20 млн (рост
по сравнению с 2006 г. –
400%). При общем объеме
рынка антивирусного ПО
$75 млн (данные ESET)
доля в 26% позволяет но
вичку претендовать на
второе место в пятерке
сильнейших. Последняя,
по мнению А. Албитова, в
2007 г. выглядит так: «Ла
боратория Касперского»,
ESET, Symantec, Trend
Micro, Dr.Web. Скачок с
пятого (в 2006 г.) на вто
рое место стал возможен
благодаря правильно
выбранной стратегии:
ориентация на регионы и
рынок SMB, который ос
тается главным в структу
ре продаж (57% в 2007 г).
В 2008 г. ESET надеется
стать лидером антивирус
ного рынка.

Расширение партнер
ской сети со 130 (в 2006 г.)
до 230 компаний в 77 го
родах всех регионов
страны повлияло на рост
объемов продаж незна
чительно, однако, по
словам директора по
маркетингу А. Александ
ровой, здесь важнее дру
гое – закрепление в ре
гионах бренда. Упроче
нию позиций будет спо
собствовать и выпуск но
вого комплексного ре
шения Smart Security, в
которое входит антиви
рус, брандмауэр и анти
спамовое ПО. Цена комп
лекта – 1,5–2 тыс. руб.

www.esetnod32.ru
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«Соник Дуо» на оборудова�

нии Nokia Siemens Networks

запустила в коммерческую

эксплуатацию платформу по�

зиционирования iGMLC, ис�

пользующую для определе�

ния местоположения время

задержки сигнала между тер�

миналом и базовой станцией

и уровень принимаемого сиг�

нала. Точность локализации

абонента увеличилась в не�

сколько раз.

Globalstar вывел на орбиту

четыре новых спутника, кото�

рые вместе с четверкой косми�

ческих аппаратов, запущенных

в мае 2007 г., будут использо�

ваны в работе группировки

первого поколения, а затем бу�

дут интегрированы в группи�

ровку второго поколения.

«МТС!Украина» на оборудо�

вании Alcatel!Lucent запус�

тила в коммерческую эксплу�

атацию сеть CDMA�450 1xEV�

DO Rev.A для предоставления

услуг мобильной передачи

данных.

Финский оператор Elisa,

используя оборудование

Ericsson, интегрировал в

действующую сеть

WCDMA/HSDPA, работаю�

щую в диапазоне 2,1 ГГц,

WCDMA/HSDPA�сегмент для

диапазона 900 МГц и ввел

его в коммерческую эксплу�

атацию.

«Скай Линк» и «Видеопорт»

представили решение «Мо�

бильная видеоконференц�

связь», которое позволяет

без стационарных термина�

лов ВКС организовывать в

мобильном режиме полно�

функциональные видеокон�

ференции с поддержкой сов�

местной работы.

МТС в Новосибирской облас�

ти запустила услугу «Мобиль�

ные сотрудники», позволяю�

щую отслеживать местополо�

жение персонала, автомоби�

лей и грузов на электронной

карте и вести учет передвиже�

ний и координировать

действия сотрудников.

«Енисейтелеком» совместно

с мобильным медиавещате�

лем МИКС начал предостав�

ление услуг интерактивного

мобильного медиавещания на

платформе WIMcast (разра�

ботчик – «Трафиклэнд»).

www.iksAmedia.ru

Кбайт
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ESET планирует лидерство

А. Александрова: «Сегодня

наш круг – это города с насеA

лением не менее 250 тыс.

человек, в 2008 г. мы расшиA

рим его за счет городов с наA

селением не менее 100 тыс.»

Единый информационно�расчетный центр Зе�

ленограда стал полигоном по созданию Центра

обслуживания населения и организаций в режиме

«одного окна». Проект выполнен на базе програм�

мных решений Naumen (IP�call�центр Naumen

Phone, Naumen CRM и Naumen Service Desk). Те�

перь жители и организации Зеленограда могут

получать в одном месте свыше 100 типов доку�

ментов. Количество обрабатываемых телефонных

обращений возросло до 2 тыс. звонков в день,

среднее время обслуживания при обращении по

телефону сократилось до 2 минут, причем до 70%

вопросов решается непосредственно во время

разговора с сотрудниками call�центра. Результа�

ты зеленоградского эксперимента одобрены пра�

вительством Москвы и поставлен вопрос о прак�

тическом распространении созданной системы.

www.naumen.ru, www.starttelecom.ru

Naumen автоматизирует единое окно



Это показала выставка Hi�Tech House &

Building 2007: рост – 25% в год. Появляются

более крупные проекты, где счет идет на де�

сятки тысяч точек данных, например «Моск�

ва�Сити». Изменились запросы клиента: ав�

томатизация отдельных процессов его уже не

устраивает – ему нужен полный спектр услуг,

от проектирования до управления зданием. А

застройщики поняли, что без систем автома�

тизации зданий на этапе проектирования и

строительства не обойтись: иначе затраты на

эксплуатацию возрастают в разы.

Технологические тенденции тоже показа�

тельны. На смену традиционным датчикам

приходят сетевые. Экономия ресурсов требу�

ет внедрения решений по энергосбережению.

Все больше внимания уделяется удобству

пользовательского ПО и оборудования, тако�

го, например, как i.LON SmartServer Echelon,

продвигаемого «АРМО». Этот интернет�сер�

вер для автоматизации зданий и управления

системами уличного освещения позволяет

через Интернет управлять всеми инженерны�

ми системами в доме.

Но чтобы делать адекватное предложение

заказчику, который смотрит в будущее, нужно

вкладывать в развитие, причем, по словам

Д. Казакова («Итриум»), российским компани�

ям чуть больше, чем западным. В этом году

«Итриум» представил на выставке ПО систем

безопасности, охранно�пожарной сигнализа�

ции, автоматики зданий и видеонаблюдения

Itrium soft, оборудование для комплексных сис�

тем безопасности в стандарте LonWorks Itrium

lon, а также, как и в прошлом году, систему IP�

видеонаблюдения. В новой своей разработке –

Itrium video �– компания использует только циф�

ровое представление информации от объекта.

www.hitechhouse.ru

[ к о м п а н и и ] н о в о с т и  

В Калужском филиале

МГТУ им. Н.Э. Баумана в

рамках областной целевой

программы «Использование

результатов космической де�

ятельности и современных

геоинформационных техноло�

гий в целях ускорения соци�

ально�экономического разви�

тия и повышения конкурен�

тоспособности Калужской об�

ласти (2007–2009 гг.)» создан

инновационно�образователь�

ный космический центр.

«Зебра Телеком» ввела в

коммерческую эксплуатацию

универсальный узел местной

связи в Нижнем Новгороде и

начала подключение корпора�

тивных клиентов.

«Ситроникс» в рамках со�

глашения о стратегическом

партнерстве в области высо�

ких технологий станет гло�

бальным поставщиком ана�

логовых электронных компо�

нентов систем управления

электропитанием для про�

дуктов Nokia Siemens

Networks.

www.iksAmedia.ru 
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Рынок автоматизации зданий взрослеет

Посмотреть, как работает интернетAсервер для автоA

матизации зданий, можно в учебном центре «АРМО»

 



Крупный проект по
внедрению системы
электронного документо
оборота (СЭД) для энерго
компании ТГК10, объеди
няющей генерирующие
мощности Челябинской и
Тюменской областей, за
вершили компания OXS,
консалтинговая структура
ГК «Оптима» и московское
представительство корпо
рации EMC. Система реа
лизована на платформе
EMC Documentum на осно

ве решения OXS, выстро
енного в идеологии SOA.

По словам начальника
управления делами ТГК10
В. Красильникова, первые
результаты эксплуатации
системы таковы: время на
рассылку и контроль ис
полнения входящей,
внутренней, организаци
оннораспорядительной
документации сократи
лось в 7–10 раз; в 10–20
раз сократились сроки
согласования документов,
а также время на поиск
необходимой информа
ции в архиве.

В перспективах разви
тия СЭД – интеграция с
системой управления SAP
ERP, внедрение решения
OXS для управления дого
ворной деятельностью
компании.

Как отметил В. Прожо
гин, директор по разви
тию бизнеса ЕМС в Рос
сии, подобные проекты
реализуются, как правило,
тремя участниками: ЕМС
выступает в качестве вен
дора, компанияпартнер
(OXS) выступает как реа
лизатор конкретного ре
шения для заказчика и сам
заказчик выступает как ак
тивный участник реализа
ции. Однако при необхо
димости к «тройственно
му союзу» подключаются
и другие системные ин
теграторы.

www.oxs.ru
www.russia.emc.com
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«РегионКом» заявил о го�

товности к массовому тира�

жированию типовой инфор�

мационной системы авто�

матизации бизнес�процес�

сов учреждений здраво�

охранения.

МТТ подтвердил действие

сертификата соответствия

системы управления инфор�

мационной безопасностью

требованиям стандарта

ISO/IEC 27001�2005.

На сети Воронежского фи�

лиала «ЦентрТелекома»

компании IskraTEL и

Huawei Technologies про�

тестировали свое оборудо�

вание NGN (контроллеры

медиашлюзов и софтсвичи)

на совместимость и подт�

вердили возможность его

взаимодействия по прото�

колам SIP�T и H.248.

Hughes Network Systems

подписала контракт с украи�

нской компанией «Датагруп»

о развертывании широкопо�

лосной беспроводной систе�

мы AIReach AB9400 («точ�

ка–многоточка») на всей тер�

ритории страны.

ZyXEL завершила испытания

и получила декларации о со�

ответствии требованиям Мин�

информсвязи на абонентские

устройства мобильного

WiMAX (IEEE 802/16e).

«ГлобалТел» вывел на рос�

сийский рынок компактный

спутниковый телефон

Qualcomm GSP�1700, обла�

дающий характеристиками

современного мобильного

телефона.

Flash Networks выпустила

решение Open Mobile

Browsing, дающее возмож�

ность пользоваться Интер�

нетом на мобильных устрой�

ствах с таким же качеством,

как при проводном подклю�

чении.

«Энвижн Груп» открыла фи�

лиалы в Новосибирске и Ниж�

нем Новгороде.

«Оптические ТелеСисте!

мы» создали для ОАО «Био!

синтез» (Пенза) корпора�

тивную беспроводную опти�

ческую широкополосную

сеть с общей площадью по�

крытия 1 км2.

www.iksAmedia.ru

Кбайт
фактов

Трое в лодке не считая остальных

В. Прожогин: «EMC Documentum

выбран как платформа для реаA

лизации всех задач по управлеA

нию документами ФСК ЕЭС»

Открытие нового офиса в Москве – это часть

стратегии роста компании и расширения влияния

в Восточной Европе и России, отражающая жела�

ние ее руководства своевременно поставлять са�

мые современные решения на этот важный рынок.

Московский офис совместно с офисом Irdeto в Ки�

еве уже обеспечивает поддержку партнеров и кли�

ентов в регионе. Официальное открытие москов�

ского офиса запланировано на февраль 2008 г.

www.irdeto.com

Irdeto открывает офис в Москве ПОЗДРАВЛЯЕМ 
2КОМ – 15 лет!

В ноябре 2007 г. исполнилось 15

лет компании 2КОМ. Эти годы были

для нее временем непрерывного роста: начав

в 1996 г. одной из первых в Москве предос�

тавлять полный спектр интернет�услуг, теперь

она обслуживает почти 25 тыс. абонентов.

Дорогие друзья! Поздравляем вас с юбиле�

ем! Удачи, благополучия, новых проектов и

новых свершений! 



В этом году его организаторы
предпочли сфокусировать внима
ние участников на успешных про
ектах вещания всех мастей, кон
тенте и технологических платфор
мах для кроссмедийных проектов.

На протяжении двух дней такие
известные медиабренды, как BBC,
Sky, Endemol, NBC Universal, MTV и
компании с менее громкими име
нами (Россию представляли опера
тор сети АКАДО и сервиспровай
дер SMS Media Solutions), сообща
обсуждали истории успеха тех
участников рынка, кто уже осознал,
нашел и занял свое место под солн
цем в новом, только принимающем
реальные очертания кроссмедий
ном и кроссплатформенном мире.

С. Мираллес из медийной компа
нии CCRTV Interactiva, входящей в
состав каталонской телерадиове
щательной компании, поведал
участникам конференции о том,
как сочетание разных платформ
для доступа зрителей к ТВ и радио
контенту сделало его более инте
рактивным и прибыльным.

Принятие стратегического реше
ния о предоставлении сервисов на
разных технологических платфор
мах (3G, DVBH, IPTV и др.) способ
ствовало выходу этой вещательной
компании на новый виток разви
тия и заставило искать новые фор
маты взаимодействия с пользовате
лями с целью увеличения аудито
рии. Пример такого формата – до
кументальный интерактивный
проект, посвященный истории соз
дания картины Пикассо «Герника».
Он состоял из коротких эпизодов,
разработанных для трех платформ
– телевизионной, интернет и мо
бильной, и потому предусматривал
различные виды интерактива.

О результате такого подхода гово
рят цифры прироста аудитории
CCRTV Interactive. По сравнению со

II кварталом 2006 г. во II квартале 2007 г.
количество абонентов, воспользовав
шихся сервисами 3G, возросло на
250%. Переход к безлимитному досту
пу в Интернет в этот же отрезок вре
мени позволил прирастить абонент
скую базу на 160%. При этом доход от
интернетсервисов за 9 месяцев 2007 г.
превысил 650 тыс. евро, а от мобиль
ных сервисов – 250 тыс. евро.

Еще одно стратегически важное
решение CCRTV – о внедрении
CRM. «Несмотря на то что у нас
1 млн зарегистрированных поль
зователей, – говорит С. Мираллес,
– мы знаем их по именам, знаем,
где они живут, чем интересуются,
посылаем им подарки».

Большие компании
играют поAкрупному

Крупнейшая в Италии ТВкомпа
ния Mediaset имеет в своей струк
туре «дочку» RTI Interactive Media,
специализирующуюся в области
интерактивных проектов. Об од
ном из них, ориентированном на
пользователей широкополосного
Интернета мультимедийном пор
тале TGCOM рассказал ее генди
ректор И. Конфалоньери.

Постоянные посетители с домаш
него компьютера или с мобильного
телефона (доступны также радио и
телетекст) попадают на свою персо
нализированную страничку на пор
тале. Здесь они могут не только раз
местить фотографии и видеоролики,
пообщаться с друзьями, почитать но
вости, которые обновляются посто
янно, но и зайти в раздел «Видео». В
нем представлены эксклюзивные сю
жеты, которые нельзя посмотреть по
эфирному ТВ: они готовились специ
ально для интернеттрансляции.

Кроме того, родственные связи
портала с солидным телевещате
лем отражаются и на количестве
фильмов и сериалов, которые

TGCOM предлагает подписчикам
VoD. Тут и итальянские фильмы, и
американские сериалы, и шоу
Mediaset с возможностью SMSго
лосования, и футбольные матчи, и
записи лучших забитых голов. Все
это способствует росту популяр
ности портала. По словам И. Кон
фалоньери, количество зарегист
рированных пользователей дос
тигло почти 4,5 млн человек, а чис
ло запрошенных ими на портале
вебстраниц – 140 млн.

Молодежь как движущая
сила интерактива

Для пользователей этой возраст
ной категории Интернет, как фик
сированный, так и мобильный, дав
но стал привычной средой обита
ния. Вместе с тем, по мнению
Н. Бернардо (BeActive, Португалия),
молодых людей, с одной стороны,
не устраивают традиционные фор
мы подачи развлекательного мате
риала, а с другой – им хочется, что
бы контент был бесплатным. Поис
ки ответа на вопрос, как привлечь и
удержать молодежную аудиторию,
и привели Н. Бернардо к созданию
главного персонажа первой моло
дежной кроссмедийной «мыльной
оперы» – девушки по имени София.

Сначала ее история, а точнее,
дневник появился в Интернете на
правах блога. А посетителям пред
лагалось поучаствовать в развитии
сюжета и характера девушки. Вско
ре к вебканалу добавились возмож
ности мобильных коммуникаций:
всем обратившимся к ней главная
героиня отвечала с помощью email
и SMS. Через шесть месяцев канал
взаимодействия был дополнен ко
роткими радио и телесюжетами.

В результате трехлетней работы
была сформирована распределен
ная по времени суток и медиакана
лам схема дистрибуции контента,
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iTV: сервис и бизнес на доверии
Процесс конвергенции интерактивных технологий и электронных СМИ дает жизнь новым

форматам вещания и новым моделям ведения бизнеса. Интерактивное ТВAшоу (The 9th

Interactive TV Show Europe, Барселона, Испания) – масштабное международное мероприяA

тие, призванное генерировать идеи для мира медиа.



в которой сочетаются бесплатные
и платные сервисы. Демонстрация
5–7минутных эпизодов на инте
рактивном ТВ (iTV) сменяется го
лосованием по поводу развития со
бытий в следующей серии, затем
происходит публикация контента
(текста, картинок, видео) в Интер
нете… Позднее друзья Софии, кото
рые по какимто причинам все это
пропустили, могут воспользоваться
мобильным сервисом VoD и полу
чить одноминутный клип.

По словам Н. Бернардо, сегодня в
Португалии «Дневник Софии» за
нимает первые строчки в рейтинге
по многим позициям, например
входит в Top3 шоу на ТВканале
RTR2. Более 20 тыс. юных жителей
пользуются дополнительными мо
бильными сервисами. Кроме того,
проект идет еще в семи странах.

Какие уроки можно извлечь из
опыта BeActive? Вопервых, аудито
рии нужно предоставить возмож
ность участвовать в формировании
сюжета, изменять его. Вовторых,
интерактивность в проекте должна
обеспечиваться как минимум двумя
способами, одного SMSголосования
недостаточно. И втретьих, не стоит
экономить на производстве веб и
мобильного контента для подобных
проектов. Использование кроссме
диа позволяет получить кроссдохо
ды, надо только найти баланс между
оф и онлайн бизнесмоделями.

Практичные сервисы для тех,
кто постарше,
а точнее, для возрастной аудитории
49–53 лет представил А. Бучельхо
фер (123tv). Этот платный телеви

зионный канал привлекает людей
возможностью не просто делать
покупки с помощью телевизора, но
и участвовать в своеобразном аук
ционе на понижение: в режиме ре
ального времени на телеэкраны
подписчиков транслируются пос
тепенно снижаемая стоимость то
вара и уменьшающееся количество
его единиц, доступных для заказа.

Разумеется, на телезрителей, за
счет которых и финансируется шоу,
такая информация оказывает сти
мулирующее воздействие. Как ре
зультат – канал имеет 570 тыс. заре
гистрированных пользователей и
более 340 тыс. активных покупате
лей. Самый успешный день, по сло
вам А. Бучельхофера, принес каналу
600 тыс. евро. А самый активный по
купатель сделал за год 15 заказов.

О популярности проводимых на
123tv шоу свидетельствует рост
их доли в домашних покупках, со
вершаемых жителями Германии
(объем этого рынка составляет
1 млрд евро), с 6% в 2006 г. до
8–10% к концу 2007 г. Впрочем,
вполне возможно, что этот показа
тель станет еще выше, а аудитория
канала помолодеет после начала
трансляций шоу в Интернете.

Есть ли у
Participation TV будущее?

Разговор о судьбе интерактивных
шоу, в которых коммуникация со
зрителями осуществляется посред
ством звонков на платные телефон
ные номера, на конференции начал
Й. Торощик (Telemedia InterecTV). По
его мнению, есть главное направле
ние эволюции CallTV – интеграция

их элементов в обычные, а также в
обучающие и игровые программы.

Обсуждению этой темы был по
священ круглый стол «Какие выво
ды могут быть сделаны из британс
кого опыта?», в котором участвова
ли представители компаний из раз
ных стран, занятые в производстве
программ Participation TV и их тех
ническом обеспечении. Тон ему за
дал П. Уайтлинг, директор по надзо
ру и инновациям британского регу
лятора платных мобильных услуг
PhonepayPlus (в прошлом ICSTIS).

Он говорил о проблемах, сопут
ствующих развитию этого рынка.
Возросшее в конце 2006 г. количе
ство жалоб участников шоу с ро
зыгрышем призов обусловлено
низким качеством предоставления
услуг. PhonepayPlus инициировал
широкий диалог вокруг проблем
Participation TV с участием всех ос
новных игроков рынка, надзорных
органов и телезрителей. Результа
том долгих публичных дебатов ста
ла выработка нормативных доку
ментов, регулирующих эту сферу. 

Участники круглого стола при
звали профессиональное сообще
ство сделать выводы из британско
го опыта развития Participation TV.
По общему мнению, путь к измене
нию ситуации лежит через совер
шенствование регулирования всей
сферы интерактивного телевиде
ния, определения прозрачных пра
вил игры, необходимых для того,
чтобы не потерять доверие зрите
лей. Ведь интерактивное телевиде
ние строится на доверии.

Александра КРЫЛОВА,
Барселона–Москва
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Американские военные не стали
засекречивать будущий Интернет
(как поступили бы их советские
коллеги), но США не выпустили из
рук бразды правления сетью, кото
рая со временем стала культурным
феноменом глобального масшта
ба. И хотя в последние годы их «ру
ководящая и направляющая» роль
в жизни Интернета несколько
ослабла, она не исчезла. Именно на
эту проблему указывали участники
круглого стола «Интернационали
зация управления Ин
тернетом», прошедше
го в МГУ в рамках 3й
международной науч
ной конференции по
проблемам безопас
ности и противодей
ствия терроризму.

С 1998 г. назначением
IPадресов, управлени
ем системами домен
ных имен DNS и опре
делением параметров
протоколов Интернета
занимается междуна
родная некоммерческая
организация ICANN.
ICANN выдает регио
нальные домены стра
нам и территориям из
списка Международной
организации по стандартизации и
вводит новые домены верхнего
уровня. У нее нет государственных
источников финансирования, а до
ходы она получает от продажи прав
на регистрацию доменов. Однако
ICANN работает по периодически
продлеваемому контракту с Минис
терством торговли США (действие
последней версии закончится 30
сентября 2009 г.) и, похоже, отказы
ваться от этой практики не собира
ется. Американцы утверждают, что
такая ситуация сложилась истори

чески, что США обеспечивают ста
бильность работы Интернета, а Сеть
уже фактически не контролируют.

Интернационализация Интерне
та идет давно, причем без особого
поощрения со стороны ICANN. Ког
дато в Сети было восемь корневых
серверов и все они располагались в
США, а сейчас по миру разбросано
более сотни таких серверов (два на
ходятся в России – в Новосибирске
и Москве). В последние годы неко
торые страны делают попытки уйти

от латиницы и ввести на
писание имен доменов
на собственных языках.
Программные средства
довольно легко позволя
ют это сделать, но сайты,
адреса которых записа
ны кириллицей, иерог
лифами или другими
нетрадиционными сим
волами, пока «видны»
лишь в соответствую
щих регионах или на
компьютерах со специ
альным ПО. 

ICANN тоже не оста
лась в стороне от подоб
ной интернационализа
ции: в октябре 2007 г. на
ее сайте началось отк
рытое тестирование

системы International Domain
Names (IDN) для доменов, чьи ад
реса записаны нелатинскими сим
волами на 11 языках, в том числе
на русском. Если тестирование
пройдет успешно, к концу 2008 г.
можно ожидать официального за
пуска системы IDN. Правда, тогда
возникнет немало проблем – по
вышенная нагрузка на имеющиеся
серверные системы, конфликты
между разным ПО, новые возмож
ности для кибермошенников по
подделке доменных адресов.

США не имеют большинства в
совете директоров ICANN, а в Пра
вительственном консультативном
комитете (Governmental Advisory
Committee – GAC) ICANN работают
представители свыше 100 стран.
Однако Соединенные Штаты про
должают серьезно влиять на
ICANN, что видно по решениям
этой организации. И хотя США уже
не могут «выключить» Интернет в
глобальном масштабе или в от
дельно взятой стране, создать
проблемы они вполне способны. 

Это вызывает ответную реакцию,
порой отдающую сепаратизмом. Так,
в прошлом году Китай запустил
собственную службу доменных имен
DNS с «временными» доменами верх
него и второго уровня, доступными
только на его территории. Появление
«китайского Интернета» может
оказаться заразительным примером.

Разговоры о необходимости пе
редать функции управления Ин
тернетом действительно независи
мой международной организации
идут давно. Есть предложения соз
дать особый орган при ООН или
Международном союзе электро
связи (ITU), привлечь ООН либо
ITU к работе ICANN. С 2003 г. эти
предложения обсуждались на нес
кольких международных саммитах
по проблемам информационного
сообщества, но общая позиция так
и не была выработана.

Однако перемены неизбежны, о
чем свидетельствуют и недавние со
бытия в самой ICANN. Один из «от
цов» Интернета и председатель
совета директоров ICANN Винтон
Серф подал в отставку, и на этот пост
избрали юриста из Новой Зеландии
Питера Денгейта Траша. Время тех
нарей в Интернете уходит, наступает
время большой политики.

Евгения ВОЛЫНКИНА
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В 60Aе годы прошлого века по заказу Пентагона в американских университетах началась

разработка децентрализованной сети компьютеров, способной сохранять работоспособA

ность даже при разрушении большей ее части. Создатели прообраза нынешнего ИнтернеA

та вряд ли догадывались о его грядущей политизации.

В. Марковски, предстаA

витель ICANN в России

и СНГ: «Раньше объем

контракта между ICANN

и Министерством торA

говли США составлял

примерно 30 страниц, а

теперь – только две»

Управление Интернетом –
время большой политики



Не так давно инфокоммуникации отрас
ли обрели новый руководящий документ –
«Стратегию развития инфокоммуникаци
онного общества в России до 2015 г.», утвер
жденную Советом безопасности РФ. Стра
тегия не отличается конкретностью целей
и средств их достижения. Может быть, по

этому заявления министра информатиза
ции и связи на «ИнфоКоме2007» не изоби
ловали новыми цифрами.

Основной из них стала оценка объема оте
чественного рынка инфокоммуникацион
ных технологий к концу 2007 г. – 1 трлн руб.
Вместе с тем, сообщил министр, на мировом
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2 2

В конце октября отгремела международная выставкаAфорум

«Инфокоммуникации России – ХХI век» («ИнфоКомA2007»),

призванная, по словам главы Мининформсвязи, продемонA

стрировать передовые идеи и новейшие возможности ИТ во всех

сферах жизни. В этом году «ИнфоКом» прошел под знаком предстояA

щих парламентских и президентских выборов, что придало ему ярко

выраженный отчетный характер: с момента открытия и до последнего

дня работы экспозицию активно посещали официальные лица.

Выставка
достижений информатизации

Главе правительства В. Зубкову были
продемонстрированы проект создания
опытного образца унифицированного
программнотехнологического комплекса
для вызова экстренных оперативных служб
через единый номер «112» (компания
Cognitive Technologies) и работа ГАС «Выбо
ры». Министр финансов РФ А. Кудрин заин

тересовался комплексной АИС монито
ринга и управления безопасностью горо

да (разработка ГК «Аркан» и «Тетрасвязи»).
Решение МОК о проведении зимних

Олимпийских игр2014 в Сочи повлияло
на выбор партнерского региона «ИнфоКо
ма2007»: им стал Краснодарский край.
Полномасштабные экспозиции были орга
низованы лишь в Москве и Краснодаре, по
этому крупные региональные компании
демонстрировали свои достижения в сто
лице. Изменился и состав участников: по
явились экспозиции интернетпроектов
Liveinternet.ru, Mail.ru, Одноклассники.ru, а
также разработчиков Open Source (в от

дельном разделе InfoLinux). Зато выстав
ка не досчиталась некоторых прежних

участников – ведущих системных интегра
торов и разработчиков ПО. Не исключено,
что на их отказ от посещения выставки
повлияла застарелая проблема: до «Крокус
Экспо», где проходил «ИнфоКом», весьма
непросто добираться.

Дополнительный глянец на фасад ин
форматизации наводился за счет привлече
ния к нему внимания рядовых пользовате
лей. Многочисленные промоакции успеш
но соперничали по децибелам с мероприя
тиями прессцентра и организованными
для специалистов демонстрациями на стен
дах. Этим «ИнфоКом2007» также отличал
ся от прошлогоднего форума с его сугубо
деловым характером.

Основными содержательными направле
ниями, нашедшими отражение в экспози
ции и деловой программе выставки, стали
господдержка ИКТотрасли, государствен
ные и бизнеспроекты использования вы
соких технологий для социальных целей и
региональной информатизации, преиму
щества услуг на базе новейших технологий
мобильной и фиксированной связи.

БлагоA

даря сети 3G

Ю. Башмет с расстояния в 10

тыс. км наблюдал за игрой своA

их музыкантов на стенде МТС

Государство для ИКТ

Глава правительA

ства и министр информациA

онных технологий и связи

знакомятся с выставкой

Юные читаA

тели «Отличного журнала»



уровне доля России в каждом из сегментов
ИКТсферы (микроэлектроники, телеком
муникационного оборудования, вычисли
тельной техники, ПО) пока не превышает
1,5%. Активно используемый в мире меха
низм финансирования инновационных раз
работок из государственного бюджета реа
лизуется в нашей стране в виде федеральных
целевых программ. Так, для поддержки оте
чественной микроэлектроники летом 2007 г.
утверждена ФЦП «Развитие электронной
компонентной базы и радиоэлектроники на
2008–2015 гг.», на воплощение которой ре
шено выделить из бюджета 110 млрд руб.

По словам министра Л. Реймана, в 2007 г.
импульс развитию производства телеком
муникационного оборудования придала ре
ализация национальных проектов в удален
ных сельских населенных пунктах. Оказа
лось, что свыше 70% модемов, используемых
для подключения школ к Интернету, и по
давляющее большинство из 57 тыс. установ
ленных таксофонов выпущены в России.
Они лучше импортных работают в далеких
от совершенства сельских сетях связи. Ре
шив включить в план развития информаци
онного общества в России до 2015 г. проект
создания информационной сети медицин
ских учреждений, Мининформсвязи пре
доставило отечественным производителям
оборудования ШПД возможность снова по
бороться за государственный заказ.

«Многие российские компании, – заявил
Л. Рейман, – успешно продвигают на рын
ках развитых стран свои решения, и они
уверенно входят в рейтинги самых попу
лярных продуктов». В 2006 г. экспорт разра
ботанного в России программного обеспе
чения вырос (по сравнению с 2005 г.) вдвое
и принес $1,8 млрд. Однако пока этот пока
затель значительно ниже, чем у наших ос
новных конкурентов – Индии и Китая, ведь,
по словам В. Бутенко из The Boston
Consulting Group, тот же Китай инвестирует
в R&D в 10 раз больше России.

По убеждению министра, при более эф
фективной поддержке государства объем
экспорта российского ПО может вырасти до
$10 млрд. А поддержка должна выражаться в
предоставлении софтверным компаниям
налоговых льгот, прежде всего касающихся
ЕСН (единого социального налога). Его теку
щая ставка обременительна для российских
производителей ПО, высоко оплачивающих
труд специалистов, и существенно снижает
уровень конкурентоспособности их продук
тов на международном рынке.

Часть поправок к Налоговому кодексу РФ,
подготовленных Мининформсвязи, была

принята еще летом 2006 г., но Рейман
согласился с мнением большинства
участников рынка о недостаточности
этих мер. В Думе уже прошел первое чте
ние законопроект, предусматривающий
введение для ИТкомпаний единого налога
с оборота.

Регламентировать доступ ИКТкомпаний
к господдержке будет постановление пра
вительства «О государственной аккредита
ции организаций, осуществляющих дея
тельность в области информационных тех
нологий», проект которого представлен
Мининформсвязи РФ в середине октября. В
случае его утверждения предприятия, доб
ровольно обязавшиеся действовать только
в сфере ИКТ, получат аккредитацию. Тогда
они смогут пользоваться налоговыми льго
тами, инфраструктурой технопарков и по
лучать средства из Российского инвестици
онного фонда информационнокоммуни
кационных технологий. И если технопарки
начнут строить лишь в 2008 г., то Фонд уже
зарегистрирован и вскоре приступит к рас
смотрению заявок.

По мнению Е. Велихова, президента РНЦ
«Курчатовский институт», академика РАН и
секретаря по информационным техноло
гиям, сразу во всех секторах инфокоммуни
кационной сферы Россия лидером быть не
может, а потому государство должно под
держивать крупные отраслевые компании,
вокруг которых станет концентрироваться
малый бизнес. Самым перспективным для
нашей страны сектором инфокоммуника
ций Велихов считает суперкомпьютерную
отрасль, позволяющую решать задачи мате
матического моделирования. Разработка
соответствующих алгоритмов и сложного
программного обеспечения будет способ
ствовать переводу на инновационные рель
сы всей отечественной экономики.

Вопрос, могут ли российские разработчики
занять ведущие позиции на мировом рынке,
только на первый взгляд кажется риторичес
ким. С одной стороны, за Microsoft с ее еже
годными миллиардными бюджетами R&D
нам гнаться поздно и бесполезно. С другой –
для соревнования можно найти более пер
спективные «виды спорта», чем ОС Windows.
К слову, самые успешные российские разра
ботчики занимаются ими уже сегодня.

Например, «Антивирус Касперского» яв
ляется самым продаваемым антивирусом
на Amazon.com. А компания SPIRIT стала
мировым лидером на рынке ПО для встро
енных процессоров. Ее софт воспроизво
дит музыку в iPod и iPhone, работает в мо
бильных телефонах, видеокамерах и мик
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КомстарAОТС –

от СТРИМа к «Телефонному

мастеру»

Академик Е. Велихов: главA

ное направление прорыва –

суперкомпьютеры

«Интеркросс» встреча�

ет предстоящий массовый

переход на цифровое ТВ

абонентскими приставками

для эфирного (DVB�T) и ка�

бельного (DVB�C) телевиде�

ния. Их полноценное произ�

водство без использования

«китайских полуфабрикатов»

налажено на заводе в Ряза�

ни. Цены будут демократич�

ными: эфирная приставка

ICxSTB 500�21 – примерно

1000 руб., кабельная ICxSTB

500�41 – 1400 руб. Оба уст�

ройства поддерживают ви�

део стандарта MPEG�2, а в

начале 2008 г. в них планиру�

ется реализовать поддержку

MPEG�4 и HDTV.

«Интеркросс» готов выпусA

кать до миллиона таких приA

ставок для цифрового ТВ в год



ИКТ для россиян

Регионы медленно, но подключаются

рофонах, технологии SPIRIT используют в
своих продуктах Microsoft и Oracle. Да и во
обще, в Google, Intel, Microsoft и других
крупных корпорациях полно наших быв
ших и нынешних соотечественников. Дру
гими словами, «мозги» для разработки ПО

мирового уровня в России есть, и надо толь
ко хорошенько поднатореть в маркетинге.
А если еще и государство поддержит своего
производителя ПО, как это делают другие
страны, то ответ на упомянутый вопрос ока
жется однозначным – «уже заняли».

Главная новость выставки – близяще
еся завершение проекта «Образование».
Как утверждают официальные лица, к кон
цу 2007 г. все российские школы будут
иметь высокоскоростной доступ в Интер
нет . На повестку дня выходят

вопросы подготовки и переподготовки
учителей, задача которых – учить детей

правильно пользоваться ресурсами Сети.
К решению этой задачи готовы подклю

читься и представители бизнеса, заинтере
сованные в хорошем обучении пользовате
лей. «ЦентрТелеком», субподрядчик по
подключению к Интернету 11 057 школ в
ЦФО, в партнерстве с Министерством обра
зования и науки РФ и «СвязьБанком» пред
ставил на выставке «Отличный журнал», ад
ресованный старшим школьникам. Участ
вовавшие в подготовке издания члены дет
ской редакции работали над ним дистанци
онно, пользуясь порталом Domolink.ru.

Пути решения проблем социального бло
ка стали центром внимания на нескольких
круглых столах, состоявшихся в рамках
«ИнфоКома». Часть из них объединяла об
щая тема – «ИКТ как основа модернизации
социальной сферы».

В ЖКХ реформа идет уже 10 лет. Изношен
ность оборудования составляет в среднем
50%, а в отдельных регионах достигает
80–90%. Потери ресурсов прямотаки не

реальные. Например, уходит «в никуда» 90%
воды, но платить за эту воду все равно при
ходится: потери включают в тарифы. Общее
мнение озвучил замдиректора Департамен
та госпрограмм, развития инфраструктуры
и использования ограниченного ресурса
Мининформсвязи России М. Лучинкин: ис
править положение можно за счет ИКТ. На
разработку типового решения (ПО, методи

ческие указания, стандарты, нормативные
акты) уже выделено 20 млн руб.

Какова идеальная картина? Дом сдают в
эксплуатацию и сразу «заводят» в него Интер
нет, цифровое ТВ, устанавливают системы
мониторинга, учета оборудования и т.д.
Предприятия ЖКХ снимают показания со
счетчиков расхода газа, воды, тепла и элект
ричества, а потом заносят их в единую систе
му учета всех услуг здания. Это позволяет со
кратить издержки на оплату услуг, обработку и
выставление счетов, приводит к уменьшению
сроков устранения аварий. Как показывает
опыт оснащения счетчиками электричества и
воды зданий в столичном районе Северное Бу
тово, программа окупается за полторадва года.

Первые шаги по стезе ИКТ делает здраво
охранение. Пока нет стандартов в сфере ме
дицинской информатики, лишь 76% полик
линик оснащено средствами вычислитель
ной техники, а доступ в Интернет имеют
лишь 34% из них. В национальном проекте
«Здоровье» затраты на информатизацию да
же не выделены в отдельную строку. Для
сравнения: в США расходы на здравоохране
ние составляют 14,6% ВВП, в странах Цент
ральной и Восточной Европы – 5,9%, а в Рос
сии – 3,1%. В самой стране информационное
неравенство еще масштабнее: на 100 работ
ников лечебных учреждений приходится от
0,9 до 29,9 ПК (в среднем по России – 8,5).

В 2008 г. для медучреждений России нач
нется строительство сети доступа в Интер
нет – по аналогии с проектом «Образова
ние». У нас становится все больше остров
ков телемедицины, есть электронная систе
ма диагностирования заболеваний при по
мощи датчиков, терминал электронной за
писи на прием к врачу… Но пока это всё иск
лючительно выставочные экспонаты.

В очередной раз на «ИнфоКоме» был
представлен «Индекс готовности регионов
России к информационному обществу». Ли
дируют в этом рейтинге попрежнему
Москва и СанктПетербург. К ним пытаются
приблизиться Чувашия, Татарстан, Пензен
ская и Липецкая области. Улучшили свои

показатели Ставропольский край, Респуб
лика Коми, Бурятия, Белгородская, Тамбов
ская и Брянская области, Еврейская авто
номная область. Высокие позиции занима
ют регионы, в которых сосредоточены фи
нансовые и экономические ресурсы, рабо
тают ресурсодобывающие компании, а
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«СвязьИнвест»

дает открытый урок

Бизнес

(И. Шибаева, «РесурсинA

вест») и государство (М. ЛуA

чинкин) озабочены проблеA

мами ЖКХ

Система моA

ниторинга «Аркана» и «ТетA

расвязи» действует в обеих

столицах

Томск

готов внедрять ИКТ в ЖКХ

н о в о с т и  [ с о б ы т и я ]
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местная власть ориентирована на
ИКТ. Так, хорошую динамику проде
монстрировали Татарстан (он под
нялся на 22 позиции), Чувашия и Ли
пецкая область (на 20 позиций).

При подготовке «Индекса» исследо
ватели опирались на 76 показателей,
характеризующих три основных фак
тора электронного развития – челове
ческий капитал, экономическую среду
и ИКТинфраструктуру. Они свиде
тельствуют об уровне использования
ИКТ в бизнесе, государственном и му
ниципальном управлении, образова
нии, здравоохранении, культуре,
управлении домохозяйствами и насе
лением. Источники информации –
официальная статистика, оценка при
сутствия в Интернете региональных
органов власти, результаты социоло
гических опросов.

Рейтинг служит основой для выра
ботки или корректировки федераль
ных и региональных программ разви
тия ИКТ, принятия управленческих
решений. А такие решения нужны: хо
тя каждая четвертая российская семья
имеет выход в Интернет, на одного
ученика у нас приходится в пять раз
меньше ПК, чем в странах Евросоюза:
в ЕС – 14,3 ПК, в России – 2,8 (а в Даге
стане даже 1,08). Некогда самая читаю
щая страна в мире отстает от Герма
нии по объему электронных библио
течных каталогов в 20 раз. При сохра
нении нынешних темпов роста ИКТ
оснащенности органов местного са
моуправления достичь 100%ного по
казателя по числу ПК удастся к 2019 г.,
по доступу в Интернет – к 2020 г., по
вебпредставительству – к 2110 г.
Иными словами, вебориентирован
ной Россия станет через 104 года.

Гарнитуры Jabra для контактA

центров и работы в офисе, а также

для мобильных телефонов



Операторы и производители – регионам
Впрочем, есть надежда, что в недале

ком будущем инфокоммуникационная
инфраструктура станет более доступ
ной. На выставке такую надежду вселя
ли объявления операторов магист
ральных сетей и стенды производите
лей оборудования.

«Ростелеком» представил планы
развития своей сети IP/MPLS, строить кото
рую он начал в апреле 2006 г. Ее протяжен
ность уже превысила 40 тыс. км. Сеть имеет 9
опорных и около 70 региональных узлов в
России и 1 опорный узел – в точке обмена
IPтрафиком в Стокгольме. Пропускная спо
собность – 20 Гбит/с (внешних каналов – 5
Гбит/с) – позволяет передавать в режиме ре
ального времени мультимедийный трафик с
заданными уровнями обслуживания и каче
ства. Благодаря резервированию всего обо
рудования надежность ядра сети равна
99,999%, т.е. время простоя не должно пре
вышать 5,2 минуты в год.

«Ростелеком» заявляет о планах увеличения
в 2008 г. скорости работы международного
сегмента его сети до 10 Гбит/с. К тому време
ни сеть дотянется до новых точек обмена IP
трафиком во Франкфурте, Лондоне, Амстер
даме и Гонконге, региональные узлы
IP/MPLSсети появятся во всех субъектах Фе
дерации и число их превысит 100. В 2007 г.
начато строительство ЦОДов в Москве, Ека
теринбурге, Новосибирске и Хабаровске, что
позволит оптимизировать потоки трафика,
формировать и размещать контент в регио
нах. К 2010 г. «Ростелеком» собирается довес
ти свою долю российского рынка магист
рального доступа в Интернет до 30%, а пока
она, по его оценке, составляет примерно 10%.

РТКОММ, обеспечивший успех проекта ин
тернетизации российских школ, чувствует се
бя еще более уверенно. Сегодня в IPсеть это

го национального оператора
входит более

160 магистральных и региональных узлов,
150 из которых поддерживают технологию
MPLS. Лидирует РТКОММ и по ширине поло
сы пропускания международной части своей
сети – 12 Гбит/с. В составе сети – узлы обмена
трафиком в Риге, Лондоне, Франкфурте и
Амстердаме, ЦОДы в Москве, Новосибирске и
РостовенаДону. Скорее всего, эта разветв
ленная сеть будет задействована при созда
нии информационной сети медицинских уч
реждений (такой проект числится в планах
Мининформсвязи РФ).

Обеспечить нормальной связью россий
скую глубинку предлагает холдинг «Гудвин»,
известный «специалист» по технологии
DECT. Его IPрешение для организации або
нентского доступа, основанное на универ
сальной телекоммуникационной платфор
ме «Гудвин Бородино», предназначено для
быстрого развертывания в сельских райо
нах систем связи на базе сетей NGN или для
постепенной модернизации устаревших
TDMсетей до IPсетей нового поколения.
При относительно небольших затратах (до
3 тыс. руб. на абонента) можно заменить ста
рые сельские АТСК50/200, увеличить абоне
нтскую емкость за счет применения DECT и
предоставить новые услуги, в том числе кол
лективного доступа в Интернет.

Зарубежные производители тоже предста
вили оборудование, позволяющее организо
вывать услуги связи в лишенных необходи
мой инфраструктуры труднодоступных мес
тах. На удаленные регионы рассчитан новый
приемопередающий комплекс спутниковой
связи, который стал гвоздем экспозиции из
раильской компании Gilat Satellite Networks.
Он пока не получил звонкого имени и назы
вается просто Rapid Deployment solution
(«быстро разворачиваемое решение»). В
комплекс, базирующийся на наружном всепо
годном VSATтерминале с герметичным кор
пусом SkyEdge Armadillo, входит
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Глобальная тенденция

телекома – объединенные

коммуникации. Согласно

прогнозам Synergy Research

Group, к 2009 г. 90% всей

бизнес�телефонии будет ба�

зироваться на IP. Не случайно

Microsoft объявила о выпус�

ке Microsoft Office

Communicator 2007, обеспе�

чивающего голосовую связь

по IP. Компания GN предста�

вила на «ИнфоКоме» гарниту�

ры, совместимые с Microsoft

Office Communicator 2007, –

беспроводные Jabra GN9350

OC и Jabra GN9330 USB OC,

проводную Jabra GN2000

USB OC.

На стенде Delta

Energy Systems демон�

стрировались системы пос�

тоянного тока на 24/48/60 В

мощностью от 300 Вт до 96

кВт и онлайн�источники

бесперебойного электро�

питания для компьютерно�

го и серверного оборудова�

ния. В ноябре начнется вы�

пуск модульного (состоя�

щего из блоков 20 кВА)

ИБП серии NT с двусторон�

ним принудительным

охлаждением и резервиро�

ванием по схемам n+1 и n+n.

«Ростелеком» к

2010 г. планирует выйти на

международный рынок евроA

азиатского IPAтранзита

Основная составляющая

бизнеса KEYMILE –

мультисервис

н о в о с т и  [ с о б ы т и я ]

IPAкарта

России от РТКОММ

Со спутниковым

комплексом от Gilat можA

но отправляться туда, куA

да дойдет только пехота



Предвосхищая 3G
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Свой первый загранич�

ный ЦОД компания HP орга�

низовала на базе РНЦ «Кур�

чатовский институт». Здесь

исследуются системы рас�

пределенных вычислений.

Основу интегрирован�

ного решения RadiusGroup

для энергообеспечения,

кондиционирования и мо�

ниторинга ЦОД составляет

оборудование концерна

Emerson (ИБП, системы

постоянного тока, кондици�

онеры) и программное

обеспечение контроля и

мониторинга Liebert.

«Гипросвязь», глав�

ный проектировщик

«Связьинвеста», недавно

выиграла тендеры на про�

ектирование олимпийских

объектов в Сочи и восста�

новление инфраструктуры

связи в Чечне.

Р. Сибгатуллин, главный спеA

циалист по связям с общестA

венностью: «Гипросвязь» сеA

годня в младенческом возрасA

те – только зубы начинают

прорезываться

складная эллиптическая антенна Kuдиапазо
на (47 см в поперечнике). По утверждению
Gilat, комплекс можно подготовить к работе
за пару минут. Rapid Deployment solution поз
воляет организовывать VPN, передавать го
лос, видео и данные со скоростью до 2
Мбит/с. Вся аппаратура общим весом до 27 кг
(вместе с батареей) упаковывается в ранец
размером 90х70х40 см.

«ГлобалТел», эксклюзивный оператор
системы глобальной спутниковой связи
Globalstar в России, представил мобильный
терминал Qualcomm GSP1700, самый ком
пактный в семействе телефонов Globalstar

(размеры со сложенной антенной –
135х54х35 мм, вес с батареей – 202 г). По
своим возможностям он не уступает самым
современным спутниковым телефонам, под
держивая прием звонков при сложенной ан
тенне, SMS, асинхронную и пакетную пере
дачу данных со скоростью 9,6 кбит/с, мо
бильный Интернет, FTPсервис, спутнико
вую электронную почту, конференцсвязь,
определение местоположения с точностью
до 300 м и т.д. С таким телефоном можно пу
тешествовать по всей России, СНГ и «окрест
ностям» (но не везде, поскольку в зоне по
крытия Globalstar есть «белые пятна»).

Знаковым событием «ИнфоКома2007»
стал первый в России видеозвонок (Леонида
Реймана из Москвы Валентине Матвиенко в
СанктПетербург). В Москве звонок прошел
по опытной 3Gсети МТС, а в Северной столи
це – по сети «МегаФона», где к открытию выс
тавки в режиме коммерческой эксплуатации
уже действовали 30 базовых станций стан
дарта UMTS. Министр напомнил, что первый
звонок по сети сотовой связи первого поко
ления также состоялся из СанктПетербурга:
А. Собчак звонил мэру Сиэтла. Москвичи смо
гут воспользоваться услугами сотовой связи
стандарта UMTS с 2008 г.

Абонентов услуг высокоскоростной мо
бильной передачи данных активно набира
ет «Скай Линк», который уже позициониру
ет себя как оператор сети 3G. По словам
Г. Хасьяновой, гендиректора компании, опе
ратор сети CDMA450 каждую неделю бьет
свои же рекорды количества подключений.
«Скай Линк», участвовавший в выставке под
обновленным брендом, представлял услуги
не только сети CDMA2000 1х (диапазон 450
МГц), EVDO Rev.0 и EVDO Rev.A, но и сети
CDMA2000 1x EVDO (диапазон 2,1 ГГц), ко
торая работает в Москве и СанктПетербур

ге. Основная нагрузка новой сети –

трафик мобильного Интернета. На стенде
«Скай Линка» можно было ознакомиться с
предназначенными для работы в диапазо
нах 450 МГц и 2,1 ГГц терминалом Kyocera
KE401 и коммуникатором AnyDATA, поддер
живающим также EVDO Rev.A, GSM и WiFi.
Сейчас компания тестирует двухдиапазон
ные модемы.

На «ИнфоКоме» демонстрировали новые
3Gуслуги и производители. Ericsson развер
нул на своем стенде UMTSсеть на базе
собственного оборудования (системы
QuicLINK R2.1) и впервые в России предста
вил мультимедийные услуги See Me on TV и
Mobile Video Blogging. Посетители выставки
с помощью терминала 3G и программноап
паратного решения Ericsson могли делать
«живые» звонки в студию канала «О2». Обще
ние шло в режиме реального времени благо
даря интерфейсу «картинка в картинке» на
телеэкранах (в студии и на выставке) и экра
не 3Gтелефона. По словам М. Левиной, ви
цепрезидента по корпоративным коммуни
кациям «Эрикссон Восточная Европа и
Центральная Азия», первые полгода
действия See Me on TV в сети «3» (Великобри
тания») обеспечили оператору 90%ный
прирост трафика данных.

НР предлагает решение для

виртуализации серверных

ресурсов HP VSE на серверах

HP Integrity

ДемонстраA

ция видеозвонка на стенA

де «МегаФона»

А. Килин (AlcatelALucent)

демонстрирует решение кроссA

медийной рекламы

Гендиректор «Скай Линка» Г. Хасьянова

сообщила, что компания будет строить в

регионах GSMAсети, инвестируя в каждый

проект не менее $10 млн
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МТС представила две

услуги для корпоративных

пользователей. На крупных

корпоративных клиентов ори�

ентирован «Офис Онлайн+»,

позволяющий синхронизиро�

вать выделенный корпора�

тивный почтовый сервер

Microsoft Exchange или Lotus

Domino с мобильными уст�

ройствами. Использование

всех почтовых систем под�

держивает услуга «Почт@ Он�

лайн», предназначенная для

SMB�компаний. Ее клиенты

смогут полноценно работать

с корпоративной и личной

электронной почтой на лю�

бом мобильном телефоне.

В состав системы

InfraStruXure, представленной

APC!MGE, вошли монтажные

шкафы Netshelter SX, ИБП

Symmetra PX 40, блоки расп�

ределения питания, системы

кондиционирования воздуха

InRow SC (для узлов локаль�

ной сети и серверных залов)

и InRow RC (для средних и

крупных ЦОД), системы уп�

равления.

Операторы связи

действуют все более цивили�

зованными методами: они из�

бавляются от «самописных»

решений. Пример – внедре�

ние системы эксплуатации се�

тей Equipment Manager от

Orange System в «Корбине

Телеком». Equipment Manager,

заполняющая лакуну OSS/BSS

средней ценовой категории

(от $10 тыс. до $1 млн), пред�

назначена для учета сетевого

и несетевого оборудования.

Система, интегрированная с

Service Desk, позволяет опре�

делять загруженность участ�

ков и факты аварий.

Архитектура APC InfraStruXure

на все случаи жизни

Л. Рейман и М. ЛеA

вина, вицеAпрезидент Ericsson по

Восточной Европе и Центральной

Азии, на стенде компании Ericsson

Оптические решенияна стенде Huawei

Поставщик решений на основе всех
технологий широкополосной мобильной свя
зи 3го поколения (CDMA, UMTS/HSDPA, TD
SCDMA) AlcatelLucent представил продукт для
организации кроссмедийной рекламы на ос
нове технологии NFC, обеспечивающей на
сверхкоротких расстояниях беспроводной
обмен данными между мобильным устрой
ством и радиометками. Кроссмедийный сер
вер, установленный в конвергентной сети,
отслеживает связи между радиочастотными
метками и контентом, поддерживает передачу
контента по назначению с использованием
мобильных или фиксированных сетей и др.
Заинтересовавшись рекламным плакатом,
абонент подносит телефон к встроенной ра
диометке и получает контент, который можно
просмотреть на экране компьютера или теле
визора. Главное преимущество такой рекламы
– ненавязчивость: человек сам решает, нужна
ли ему информация.

Поскольку NFC станет использоваться и
для мобильных платежей, в AlcatelLucent
ожидают, что к 2010 г. ее будут поддержи
вать примерно 40% мобильных телефонов.
К тому времени на рынке появятся адапте
ры для телевизоров и компьютеров.

Huawei Technologies, в бизнесе которой
направление мобильной связи – одно из са
мых прибыльных, было что показать на «Ин
фоКоме» операторам, строящим сети 3го по
коления. На стенде, оформленном с исполь
зованием тематики грядущей в 2008 г. Олим
пиады в Пекине, демонстрировались модемы
E660 и E800 с поддержкой технологий HSPA
(до 7,2 Мбит/с) и многостандартные мобиль
ные телефоны U550 (до 3,6 Мбит/с), которые
прекрасно зарекомендовали себя в UMTSсе
тях европейских операторов.

В отдельном помещении разместились но
вейшие базовые станции стандартов GSM
(BTS3036) и UMTS (S3836). Их преимущества

Интервью  на стенде

Второе рождение «ТелесофтAРоссия»

«Телесофт!Россия», производитель ПО для опера!

торов связи, выходит на новый виток развития. Тому

способствуют объединение бывшей 75%!ной «дочки»

Telecom Italia с «Контел 2000» и появление нового ин!

вестора – Lukanowski Trade Consult (LTC).

– Что изменилось в бизнесе?

– О.В. Суслова, гендиректор «Телесофт�Россия»:

– Мы идем от telco к производству ПО, востребованно�

му в других отраслях экономики. У нас все больше пакет�

ных предложений для бизнес�центров, коттеджных посел�

ков, гостиниц, которые хотят получать услуги, в том числе

телекоммуникационные, «из одних рук». Физическое управление ресурсами объекта

обеспечивает «Реестр», включающий в себя описания и трехмерные изображения не

только используемых в объекте устройств, но и других существующих на рынке реше�

ний, чтобы клиент мог выбирать их для будущей инфраструктуры.

– Й. Лукановски, председатель совета директоров «Телесофт�Россия», президент LTC:

– Еще одно прорывное направление – передача данных по электросетям. Технология

Power Line Communication (PLC), используемая в адаптерах QLAN производства LTC

Media (дистрибьютор «ВОКС Телеком»), поддерживает предоставление услуг тriple play

в небольшом офисе или квартире. Чтобы получить доступ в Интернет, услуги IP�телефо�

нии и IPTV на скорости от 200 Мбит/с, достаточно подключить компьютер к адаптеру.

О. Суслова и Й. Лукановски

н о в о с т и  [ с о б ы т и я ]

МТАAgroup делает акцент на

мультисервисную составляюA

щую АТС МA200 NGNAсетей



Для подA

держки в

SDH/PDHA

сетях мультиA

сервисных усA

луг «Дженерал

ДейтаКомм»

разработал «ЛуA

чезар 150»

Фиксированная связь на пути к конвергенции

Сети фиксированной связи эволюциони
руют в направлениях мультисервисности и
конвергенции. Решения NGN, IMS и FMC
представили на выставке практически все
производители.

В семейство SI3000 вошли комплексные
NGNрешения IskraTEL для перехода на архи
тектуру IMS/FMC – оборудование Control
Plane (управление вызовами, реализация тре
бований СОРМ, обеспечение доступа к внеш
ним серверам приложений, гибкая миграция
к IMS), Access Plane (построение «последней
мили» с поддержкой triple play) и устройства
для предоставления конечному пользователю
конвергентных услуг и приложений.

На базе клиентского NGNоборудования
классов 4 и 5, созданного Italtel, тоже можно
реализовать IMS, что и сделала впервые в
мире Belgacom. В России NGNрешение
Italtel используется в сетях Российско
итальянской компании телекоммуникаций
(альтернативного оператора из Кемерова)
и «ЦентрТелекома». На выставке итальянс
кие коллеги Italtel прямо со стенда с по
мощью ПК, IP и обычного телефона подк
лючались к сети Telecom Italia и демонстри
ровали работу решения.

МТАgroup (торговая марка АТС М200)
акцентируется на минимизации инвести
ций операторов при переводе сетей на
NGN. Модернизация осуществляется за счет
замены одного ТЭЗа К86 (К19) на АТС.
Мультисервис поддерживают концентрато
ры доступа МРхх, ИБП М200 для телеком
муникационного оборудования, инверто
ры М200 мощностью 600–1500 Вт.

Ожидаемый рост востребованности
мультимедийных сервисов, таких как
IPTV, заставляет операторов все чаще за
думываться о переходе с «меди» на опти
ку. Как рассказал менеджер проектов

«Дженерал ДейтаКомм» Д. Толпанов, пре
имущество пассивных оптических сетей
(PON) состоит в применении между уз
лом связи и пользователем только пассив
ного оборудования. Линейка оборудова
ния «Дженерал ДейтаКомм» для передачи
данных на основе PON «Лучезар 5хх» объ
единяет разные модели – от «Лучезар
521» (до 256 абонентов) до «Лучезар 531»
(станционный узел, рассчитанный на
подключение до 1280 абонентов), а также
абонентские устройства – от однопорто
вых до 24портовых и устройств с телеви
зионным и голосовыми портами.

«АМТГРУП» развернула комплексные ре
шения на базе DVB и IPтехнологий – тради
ционные вещательные и интерактивные ТВ
сервисы для систем IPTV корпоративного и
операторского класса на базе middleware,
VoD, CAS/DRM и STB, новинки в области ме
диамониторинга качества сигналов, полиэк
ранного отображения, оформления эфира,
интеграции с вебсервисами. Производитель
оборудования для проводного ШПД
KEYMILE позиционирует Line Runner SCADA
NG, предназначенную для телеметрии и дис
танционного контроля (промышленный
Ethernet) с максимальной скоростью 2
Мбит/с, как систему каскадирования много
численных пунктов вдоль автострад, желез
нодорожных путей и т.д. Среда передачи –
медный или оптический кабель, E1. Беспро
водные решения на базе Alvarion, Shiron
Satellite Communications и DragonWave, базо
вую станцию WiMAX системы BreezeMAX
2300/2500/3500/5200/5400/5800 и абонен
тские устройства этой системы, получившие
в августе российский сертификат соответ
ствия, продемонстрировал «Седиком».

И. БОГОРОДИЦКАЯ,
Е. ВОЛЫНКИНА, А. КРЫЛОВА
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По словам гендирек�

тора «ЦентрТелекома»

В. Мартиросяна, бизнес

компании сдвигается в

корпоративный сегмент.

Сегодня, благодаря техни�

ческой оснащенности и

нацеленности персонала

на построение ИКТ�струк�

туры вместе с потребите�

лем, она может предло�

жить любую услугу. На се�

минаре для VIP�клиентов

были озвучены планы

привлечения системных

интеграторов, введения

института персональных

менеджеров, обязательно�

го SLA, строительства

мультисервисной магист�

ральной сети с охватом

всех областных центров,

перехода от медной инф�

раструктуры к ВОЛС.

МГТС представила на

«ИнфоКоме» проект «Те�

лефонный мастер», в рам�

ках которого учебный

центр компании уже под�

готовил 270 специалис�

тов, умеющих не только

«чинить�подключать», но и

продавать современные

сервисы. В планах – спец�

курс на базе центра, соз�

данного МГТС в сотрудни�

честве с Московской фи�

нансово�промышленной

академией и колледжем

связи № 54.

ДеA

монстрация NGNAреA

шения на стенде Italtel

перед предшественниками – еще более высо
кая емкость при компактных размерах, низ
кое энергопотребление, стабильность RF

производительности. Здесь же демонстриро
валось решение iDBS, обеспечивающее каче
ственное UMTSпокрытие внутри здания.

Д. Лобанов, зам. гендирекA

тора МГТС: «Когда мастер

оставляет свою визитку с

общим номером 636A0A636,

это говорит не только об

ответственности за выполA

ненную работу, но и о пресA

тиже профессии»

[ с о б ы т и я ] н о в о с т и  

«АМТAГРУП»: хотиA

те протестировать системы

видеомониторинга?



Компания Geocell, ставшая первым
GSMоператором Грузии, была основа
на в 1996 году. Услуги в стандарте GSM
900 она начала предоставлять в 1997 го
ду, в стандарте GSM1800 – в 2001 году.
C 2003 года контрольным пакетом ее
акций владеет шведскофинская компа
ния TeliaSonera.

В конце 2006 года, стремясь пол
ностью соответствовать возросшим
потребностям рынка и продолжать
расширение абонентской базы в усло
виях жесткой конкуренции, оператор
начал работать в сетях третьего поколения. 

Этот переход не потребовал допол
нительных расходов, так как использу
емое конвергентное решение CBOSS
было изначально готово к функциони
рованию в сетях 3G.

Geocell использует конвергентное
решение на основе системы биллинга
и обслуживания абонентов CBOSSbcc
с 1999 года. За время эксплуатации ре
шение неоднократно расширялось
новыми опциями и продуктами. В нас
тоящее время компания предоставля
ет абонентам около 100 услуг. Всего в
состав решения входят 13 продуктов
CBOSS, в числе которых SMSцентр
CBOSSsms, система поддержки приня
тия решений CBOSSdss, интернетсис
тема самообслуживания абонентов
CBOSSics, автоматическая система са
мообслуживания абонентов
CBOSSacc. Поощрение абонентов и

стимулирование их к подключению
большого набора сервисов оператор
осуществляет с использованием сис
темы учета бонусов CBOSSbonus, пре
доставляя самым активным пользова
телям наиболее выгодные и комфорт
ные условия оплаты услуг. Эксплуата
ция этой системы и VASпродуктов
CBOSS обеспечила повышение лояль
ности абонентов и увеличение абоне
нтской базы компании на 37,5% по
сравнению с 2006 годом. На сегодняш
ний день услугами Geocell пользуются
уже более 1,3 млн человек.

Благодаря расширенным возможнос
тям полнофункционального конверге
нтного решения CBOSS компания
Geocell смогла занять и удержать лиди
рующие позиции на мобильном рынке
Грузии. Сегодня оператор обслуживает
больше половины всех пользователей
мобильной связи в республике, его сер
висы доступны на 95% населенной тер
ритории страны.

Дополнительная информация

на сайте www.cboss.ru
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Geocell предоставляет

3GAсервисы
благодаря технологиям

CBOSS
Ведущий GSMAоператор Грузии Geocell предоставляет абонентам услуги 3G, используя

конвергентное решение CBOSS. Компания расширила спектр своих услуг за счет самых

передовых сервисов третьего поколения, включая видеотелефонию, мобильное

телевидение и видео по требованию.

н о в о с т и  [ к о м п а н и и ]

«

»
«Мы делаем ставку на самые современные сервисы, обеспечивая

своим абонентам не только качественную связь, но и широкие возмож�

ности для развлечений и досуга. Поэтому для нас было очень важно

перейти на сеть 3G как можно быстрее, – говорит технический дирек�

тор Geocell Хайдар Кизилдаг. – Благодаря тому, что решение CBOSS

не требовало усовершенствования для перехода на сеть нового поко�

ления, сократились не только наши расходы на эту процедуру, но и

сроки реализации проекта».

б и з н е с 8 п а р т н е р

реклама

Ассоциация CBOSS –

один из мировых лидеров

в области комплексной

автоматизации бизнеса

связи, обеспечивающая

конкурентные преимуще�

ства телекоммуникацион�

ным предприятиям на

всех пяти обитаемых кон�

тинентах планеты на осно�

ве инновационных кон�

вергентных ИТ�решений

собственного производ�

ства.

Полный спектр обору�

дования, системного и

прикладного ПО и услуг,

включая консалтинг,

внедрение «под ключ»,

сопровождение, обуче�

ние персонала, а также

аутсорсинг ИТ, позволя�

ет при гарантированном

качестве технологий ми�

нимизировать капиталь�

ные и операционные

расходы на них.

CBOSS способен пре�

доставить оператору,

сервис�провайдеру или

MVNO сверхнадежное ре�

шение для всей ИТ�инф�

раструктуры и/или серви�

са, в том числе полного

ее аутсорсинга, с единой

ответственностью от од�

ного поставщика.



Сообщество MoMo, созданное в
Финляндии небольшими, но иннова
ционными компаниями в сфере сото
вой связи для обмена мнениями по
острым вопросам развития индуст
рии, налаживания партнерских отно
шений с операторами и объединения
усилий по продвижению своих про
дуктов на внутреннем и международ
ном рынках, за свою се
милетнюю историю
показало, что способно
справиться с этими за
дачами. Вот почему в
других странах стали
появляться его подраз
деления.

Сегодня сообщество
Mobile Monday объеди
няет филиалы, действу
ющие в 57 регионах Ев
ропы, Азии, Северной и
Южной Америки и нас
читывающие в сумме
более 95 тыс. членов.
Москва оказалась од
ним из 10 городов,
подключившихся к «сети MoMo» в
2007 г. (в СанктПетербурге «Мо
бильные понедельники» ежемесяч
но проходят с 2006 г.).

Региональные «ячейки» MoMo во
многом самостоятельны: повестки
дня встреч и круг приглашаемых спи
керов формируются, исходя из проб
лем, актуальных для конкретного
внутреннего рынка. Для налажива
ния связей между членами, входящи
ми в содружество региональных со
обществ, Mobile Monday организует
мероприятия, посвященные мобиль
ным технологиям. В 2007 г. их состо
ялось около 500. Самое крупное –
глобальный саммит MoMo в Хель
синки, куда съехалось более полуто
ра тысяч человек.

В России, где потенциал рынка со
товой связи далеко не исчерпан, тем

для обсуждения у профессионалов от
расли больше чем достаточно: анали
тики J’son & Partners прогнозируют к
2012 г. рост проникновения SIMкарт
с сегодняшних 120% до 133%, а объема
российского рынка сотовой связи – с
$20 млрд до $39 млрд.

Я. Таммисто, один из основателей и
генеральный директор Mobile Monday

назвал несколько дополни
тельных возможностей, отк
рывающихся с появлением
филиала MoMo в Москве пе
ред компаниями мобильной
индустрии. Они смогут по
лучить доступ к презентаци
ям признанных зарубежных
экспертов, выражать свою
точку зрения в дискуссиях,
разворачивающихся на
международном рынке,
представлять там свои про
дукты и решения, а также
взаимодействовать с зару
бежными коллегами и
партнерами. Кроме того,
участники MoMo смогут

способствовать внедрению в России
технологий и решений, получивших
признание за рубежом.

Ожидания российского телекомсо
общества, связанные с началом дея
тельности сообщества MoMo в Москве,
выразил В. Шульга, руководитель про
екта MVNO3G Инфокоммуникацион
ного союза (ICU). По его словам, опе
раторам мобильной связи, находя
щимся на пороге запуска в коммерчес
кую эксплуатацию сетей 3го поколе
ния, очень интересен опыт зарубеж
ных коллег и в области MVNO, и 3Gус
луг, и мобильного ТВ.

Инфокоммуникационный союз
считает полезным для участников
рынка проведение обучающих семи
наров, в частности посвященных тех
нологии внедрения новых услуг на се
тях подвижной связи. До сих пор в до

ходах российских сотовых компаний
преобладают голосовые услуги. По
этому операторы заинтересованы в
рекомендациях зарубежных коллег и
экспертов, как изменить эту ситуацию
в пользу услуг на основе мобильной
передачи данных.

Помимо этого начинающие игроки
рынка мобильной связи сегодня не от
казались бы от обучения «приклад
ной» экономике, например разработ
ке бизнеспланов для новых направле
ний. Нужна им и помощь в поиске ин
весторов, в том числе зарубежных, для
поддержки инновационных проектов.
Кстати, проведение среди москов
ских компаний конкурсов перспек
тивных проектов (такая практика у
Mobile Monday есть) тоже способство
вало бы росту популярности MoMo
среди специалистов и руководителей
мобильной индустрии.

В программе первого заседания
Мobile Monday в Москве были и выс
тупления представителей зарубеж
ных и российских компаний. Больше
всего вопросов участники задали Дж.
Л. Чиолетти, руководителю подразде
ления EMEA Forum Nokia. Он говорил
о бизнесвозможностях, которые
предоставляет разработчикам при
ложений для мобильных устройств
участие в этом сообществе, насчиты
вающем более 3 млн зарегистриро
ванных пользователей со всего мира.

Впрочем, Mobile Monday предпола
гает не только доклады авторитет
ных спикеров, но и неформальное
общение представителей компаний,
находящихся в разных звеньях це
почки добавленной стоимости, об
мен идеями. А результат – инноваци
онные услуги для пользователей. Хо
чется пожелать только складывающе
муся московскому сообществу Mobile
Monday приложить усилия к тому,
чтобы таких идей стало больше.

Александра КРЫЛОВА
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В октябре перед профессионалами в области мобильных технологий – представителями

операторов сотовой связи, поставщиков оборудования, медиакомпаний, контентA и серA

висAпровайдеров – впервые распахнул двери московский филиал международного сообA

щества Мobile Monday.

В Москве настал

Мобильный понедельник

[ с о б ы т и я ] н о в о с т и  

В. Шульга ждет от МоA

бильного понедельника

поддержки для рождаюA

щихся в муках российA

ских MVNO.



Стратегическая программа Cisco, сформулированная ее
директором по консультациям в области передовых тех
нологий на развивающих рынках А. Клаубергом, – «изме
нить то, как мир живет, работает, учится и играет». Два
первых и базовых ее этапа: создание соответствующей се
тевой инфраструктуры и обеспечение качественной ра
боты новейших приложений. В 2006 г. основные усилия
компании были направлены на инфраструктурную часть
платформы. Сегодня пришел черед приложений.

Они, по словам М. Миллера, директора Cisco по работе с
корпоративными клиентами на развивающихся рынках,
должны обеспечивать моментальный доступ к огромному
объему информации с использованием любого устройства
в любом месте, что в терминах идеологов компании сегод
ня означает наличие в сети таких имманентных признаков,
как видео, мобильность, виртуализация (ВМВ). Практичес
ки повсеместный переход на IP, а также экспоненциальный
рост пропускной способности сетевых каналов и объема
хранимой информации указывают, что для полноценной
реализации ВМВ пора включать в сетевую платформу
функции этих приложений. Такая интеллектуальная видео
сеть, построенная на отличных от сегодняшних принци

пах управления, будет способна
выполнить бо’льшую часть обра
ботки информации.

Виртуализация
присутствия

Технологию двусторонней ви
деосвязи с эффектом виртуально
го присутствия – TelePresence –
М. Миллер считает одним из наи
более заметных достижений Cisco
в 2007 г. Среди функциональных
возможностей системы – реаль
ный стереозвук, полномасштаб
ное трехмерное HDвидеоизобра
жение, возможность отслежива
ния начала речи собеседника при
работе с несколькими экранами. И

хотя стоимость такой «переговорной» с одним экраном
(необходимая пропускная способность не более 4 Мбит/c)
около $80 тыс., в мире развернуто уже около 110 систем.

Новые функции защиты
Еще один кирпичик в здании Human Network – система

SelfDefending Network (SDN). На исследования и разра
ботки в сфере информационной безопасности Cisco еже
годно расходует около $300 млн, что превышает годовой
оборот многих зарубежных ИБкомпаний. Не последнюю
роль в появлении новых функций защиты сети играют и

приобретения ИБфирм. Так, реактивную защиту сообще
ний в последней версии решения SelfDefending Network,
обеспечили продукты купленной недавно IronPort.

В SDN 3.0, выпущенной летом
2007 г., практически полностью
реализована стратегия обеспече
ния защиты «сеть – это платфор
ма безопасности», нацеленная на
WEB 3.0. Интеграция ИБфунк
ций на сети, по словам менедже
ра Cisco по развитию бизнеса
А. Лукацкого, неизбежно приве
дет к завершению эры точечных
решений, часто плохо интегри
рующихся в единую СИБ, и к уп
рочнению защиты, а также обес
печит два важных для пользова
теля качества СИБ – прозрач
ность и удобство работы с биз
несприложениями.

Реакцией на инфраструктур
ные изменения сетей и тенден
ции их IPзации можно считать и
последнее решение Cisco по за
щите современных АСУ ТП, ко
торые могут быть интегрирова

ны с информационной системой, обслуживающей биз
несструктуры. Это решение в России уже внедрили более
десятка предприятий энергетической, нефтегазовой, ме
таллургической и автомобильной отраслей.

Другой хорошей новостью для российского рынка ста
ло сообщение о получении сертификатов на производ
ство (ранее – лишь на партии) ряда ИБпродуктов во
ФСТЭК и ФСБ России (активное участие в процессе при
нимали компании «АМТГРУП» и «АЛТЭКСтрой2002»).

ЦОД ориентируется на сервисы
В концепции сетевой платформы ЦОД становятся защи

щенным виртуальным хранилищем с динамическим пре
доставлением ресурсов, позволяющим избежать коллапса
обработки гигантских объемов хранимых данных (по
данным ExtremeTech, объем информации в Интернете
удваивается каждые 11 секунд и к 2010 г. на каждого челове
ка планеты будет приходиться 128 Гбайт). Системный ин
женерконсультант Cisco У. Дей представил сценарии миг
рации от серверориентированного ЦОД к сервисориен
тированному, а также решения для их реализации (VFrame
Data Center 1.1 – для построения интегрированного расп
ределенного по сети ЦОД и MDS 9000 – для гибкого и за
щищенного управления хранимой в нем информации).

Галина БОЛЬШОВА
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Сеть как основа повседневной жизни
Лозунг конференции CiscoExpo 2007 «сеть – это платформа», хотя и звучит эхом девиза

Sun десятилетней давности «сеть – это компьютер», но на деле подразумевает, что сеть

должна превратиться в Human Network, основу повседневной жизни. Точнее, лозунг Cisco

следовало бы сформулировать как «сеть – это платформа для работы приложений».

М. Миллер: «Объем храA

нимых данных ежегодно

удваивается, и без вирA

туализации обработки

просто не обойтись»

М. Кристев, замглавы

представительства

Cisco в России и СНГ:

«Первый этап создания

сетевой инфраструктуA

ры пройден, начинается

второй – оптимизация

работы сетевой платA

формы, универсальной

для приложений»
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А вместе с современными технологиями, протоколами и
приложениями, ERP и СУБД, превращающими производство в
специализированные ИС, ширится область рисков, растет
число ИТугроз и их влияние на
непрерывность производства. От
сюда – интерес представителей
этого бизнеса к семинару «Компле
ксная защита критичных информа
ционных систем (ИС) на предприя
тиях промышленности и ТЭК»
(около 40 компанийучастниц).
Свои решения, продукты и консал
тинговые услуги представили «Ин
фосистемы Джет» (организатор се
минара) и партнеры компании –
Sun, Symantеc, Oracle.

По мнению Е. Акимова («Инфо
системы Джет»), сращивание АСУТП
с ИТсистемами и внедрение ERP
систем заметно влияют на добычу
нефти и газа, производство автомо
билей и труб, «электрификацию страны». Так, один час простоя
ERP в трубопрокатном производстве наносит предприятию
ущерб в $1 млн. В. Курбатов из «ЛукойлИнформ» уверен, что ИБ,
включающая в себя как ИТбезопасность, так и защиту инфор
мации, является составной частью рискменеджмента любой
организации, тем более связанной с производством.

Для адекватных оценок возможных потерь необходимо
определить критически важные для бизнеса объекты, провес
ти анализ рисков, связанных с ИТугрозами, по критериям, по
нятным высшему руководству компании, и разработать стра
тегию оптимизации потерь и расходов, которая соответство
вала бы специфике производства. Для многих публичных и
стремящихся на зарубежные рынки компаний существенным
фактором «критичности» системы становится также соответ
ствие международным нормам (стандарту ISO 270012005 или
закону SOX). Но сегодня лишь две российские «производ
ственные» компании – MTT и РОСНО – получили сертификат
ISO 270012005, и обе при непосредственном участии в этом
процессе компании «Инфосистемы Джет».

Галина БОЛЬШОВА

«Вертикаль»
готовится
к отражению ИТAугроз
Еще пару лет назад на вертикальных рынках,

таких как промышленность, производство и

ТЭК, об информационных технологиях и инA

формационной безопасности задумывались

лишь в их офисных и управляющих структуA

рах. Сегодня ситуация коренным образом

меняется: ИТ все глубже проникают в самую

суть производственных процессов, в АСУП.

В. Курбатов: «Управлять

процессом поддержаA

ния ИБ должны службы

ИБ, а эксплуатация сисA

тем защиты – дело ИТA

подразделения»



Этапы эволюции
В далеком 1991 г. в ООО «СЦС Совинтел» был

организован Центр обслуживания вызовов. Во�

семь сотрудников обслуживали лишь «карточные»

международные звонки. Постепенно задачи

усложнялись, численность персонала росла, рас�

ширялась и продуктовая линейка. Возникала пот�

ребность уже не только в соединении абонентов,

но и в их сервисном обслуживании, т.е. в обработ�

ке не только звонков, но и запросов клиентов:

звонки, письма, факсы, консультации и т.д. Сейчас

Центр поддержки и обслуживания компании – это

многоуровневая сегментно�ориентированная мо�

дель поддержки, включая поддержку регионов.

В 1998 г. один из крупных клиентов компании

запросил услугу аутсорсинга call�центра, кото�

рый взял бы на себя ответственность за прием и

обработку «его» звонков. Собственно, это и поло�

жило начало аутсорсинговому коммерческому

call�центру «Голден Телеком», который был от�

крыт в октябре 1999 г., и было там... всего 11 по�

зиций, но надо же с чего�то начинать!

Постепенно услуги аутсорсинга на рынке ста�

новились все более и более привлекательными

для компаний, и интерес к ним возрастал с каж�

дым годом. Темпы роста рынка услуг ЦОВ прямо

пропорционально отражались на расширении

call�центра «Голден Телеком»: ежегодный рост

доходов от его услуг составляет порядка 60%.

Только в 2006 г. появилось более 20 новых клиен�

тов, были открыты две новые площадки по 150

мест каждая и оборудованы два дополнительных

учебных зала. Сегодня здесь работают более 600

сотрудников, ведущих около 70 проектов в режи�

ме 24 x 7 x 365.

Среди клиентов компании – банки и страховые

компании, предприятия сектора FMCG, компа�

нии сферы высоких технологий (в том числе те�

лекоммуникационные), организации сферы

недвижимости, транспортные предприятия,

курьерские службы, туристические агентства,

медицинские учреждения, PR�компании, рек�

ламные и исследовательские агентства… С уве�

личением числа и разнообразия заказчиков рас�

ширяются call�центр и линейка продуктов.

В ноябре этого года к существующим трем

московским площадкам аутсорсингового call�

центра «Голден Телеком» добавилась площадка

на 250 операторских позиций в Калуге. Выход

call�центров в регионы становится все более по�

пулярным и обусловлен целым рядом причин.

Для «Голден Телеком» он связан, во�первых, с

ежегодным ростом численности персонала на

30–40% (и соответственно, с необходимостью

расширять площади); во�вторых, с объективной

ситуацией, сложившейся на московском рынке

труда. Вообще, при приблизительно равном

уровне представленных на рынке технологичес�

ких средств ЦОВ, центр тяжести конкурентных

преимуществ современного контакт�центра при�

ходится на персонал.

Двойная стратегия
Агенты аутсорсингового контект�центра «Гол�

ден Телеком» делятся на две категории: мульти�

функциональные (работающие с несколькими

приложениями) и выделенные (работающие с

одним конкретным проектом).

В первую категорию входят начинающие опе�

раторы – как правило студенты. Они обучаются

азам профессии, осваивают основы корпоратив�

ной культуры и этики компании – и, получив базо�

вые знания, через полгода�год продвигаются

вверх по карьерной лестнице либо внутри ком�

мерческого call�центра, либо внутри компании.

Соответственно, текучесть кадров в этой катего�

рии очень высока. Другое дело – выделенные

агенты, которые по уровню компетенции нередко

являются экспертами в своей области. Текучесть

кадров в этой категории минимальна – 5–7%.

Работа с проектами заказчиков выстраивается

в двух направлениях: стандартные проекты, тре�

бующие быстрого запуска при минимальных за�

тратах, и долговременные проекты для крупных

корпоративных клиентов, требующие, как прави�

ло, индивидуального подхода. Для первой кате�

гории проектов в компании специально разрабо�

таны коробочные продукты Reception, Info�Line,

«Горячие линии», сервисы на базе IVR, подключе�

ние которых позволяет сократить срок запуска

проекта от двух недель до недели и менее. Что

касается второй категории, то это уже кастоми�

зированные индивидуальные решения для ком�

паний�заказчиков, требующие отдельной де�

тальной проработки индивидуальных расчетных

моделей стоимости услуг для заказчика, индиви�

дуального подбора персонала по компетенциям,

оговоренным с клиентом.
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CallAцентр «Голден Телеком»:
из подручного средства – в большой бизнес
Аутсорсинговый callAцентр «Голден Телеком», организованный в 1999 г., стоял у истоков

российского рынка коммерческих ЦОВ. Динамика этого рынка исключительно высока –

36Aкратный рост за последние шесть лет. Сегодня в России насчитывается около 60 комA

мерческих callAцентров, из которых крупнейший callAцентр «Голден Телеком».

– На наших глазах меня�

ется само представление

рынка об услугах ЦОВ. Если

несколько лет назад клиен�

ты в общем�то не знали,

что такое аутсорсинг ЦОВ,

и мы разрабатывали для

них услугу самостоятельно,

то сейчас они приходят уже

с конкретными требования�

ми и пожеланиями. У боль�

шинства заказчиков есть

собственные call�центры,

но в силу ряда причин часть

работы они готовы пере�

дать на аутсорсинг. Для

клиентов это выгодная

сделка: получая от «Гол�

ден Телеком» услуги свя�

зи, пользоваться и услуга�

ми ЦОВ «Голден Телеком».

Что касается клиентской

базы, то большинство кли�

ентов нашего аутсорсин�

гового call�центра – это

существующие клиенты

компании, пользователи

фиксированных услуг свя�

зи «Голден Телеком». Но

услуги аутсорсинга ЦОВ –

это самостоятельный биз�

нес, и сегодня уже около

30% клиентов call�центра

не являются клиентами

компании по услугам фик�

сированной связи.

Светлана КОСТЮКОВА,

вице�президент

«Голден Телеком»:
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Что есть, что будет
Аналитики сходятся во мнении,

что сегодня главной движущей силой
рынка остаются крупные системные
интеграторы. В то же время начина
ют предлагать свою экспертизу на
рынке ИТкомпании, выделенные из
крупных холдингов. Это, в частности,
«ГВЦ Энергетики», «НорильскТеле
ком», а в ближайшем будущем, по
мнению М. Потоцкого (консалтинго
вая компания ITExpert), к ним может
присоединиться «ЛукойлИнформ».
Как новую и важную он выделяет тен
денцию формирования отраслевых
и холдинговых стандартов ИТаут
сорсинга (например, в основы управ
ления кредитноденежной полити
кой ЦБ РФ уже сегодня закладывается
необходимость их формирования).

ITExpert прогнозирует, что рынок
«глубокого» аутсорсинга не станет
массовым, на нем будет работать
ограниченное количество профес
сиональных игроков. Иного мнения
придерживается Ю. Шубин, замести
тель гендиректора TESCOM (ГК «Оп
тима»), считающий, что «рынок не
позволит сосредоточить ИТаутсор
синг в руках нескольких компаний» и
с каждым годом игроков будет стано
виться все больше.

Что касается тенденций «не новых»
(если такое определение применимо
к совсем еще незрелому рынку), то и
в 2008 г., по прогнозам TESCOM, пре
валировать будет модель мультисор
синга. Хорошо это или плохо – од
нозначно ответить нельзя. Скажем,
если в свое время эксперты «ИКС»
сочли эту тенденцию весьма пози
тивной (см. «ИКС» № 3'2007,
с. 40–57), то Ю. Шубин связывает ее с
недоверием заказчика к единому
поставщику услуг, с нежеланием
«класть яйца в одну корзину» и стрем
лением минимизировать свои риски.

Интересно, что в «модельный
ряд» сорсинга от Gartner россий

ская действительность внесла свои
коррективы.

«Силовой аутсорсинг»:
новая модель?..

Сегодня еще вполне стандартна си
туация, когда крупная организация со
множеством дочерних структур прак
тически не имеет стандартов управле
ния своей ИТинфраструктурой. Со
ответственно, несмотря даже на высо
кую квалификацию ИТспециалистов,
в работе царит хаос, допускаются
ошибки, приводящие к простоям ос
новного бизнеса. Помочь решить
проблему призывается специализи
рованная компания. Обычно в этом
случае используется так называемый
правильный аутсорсинг, когда кон
салтинговая компания пишет концеп
цию, прописывает сервисы, даже по
могает выстроить ИТинфраструкту
ру, а затем провайдеру передается на
аутсосинг управление ею. Эта схема
посвоему хороша, однако она требу
ет больших денег, да и гарантий, что
консультанты не ошибутся.

«СофтИнтегро» предложила свое
решение – «силовой аутсорсинг», для
которого, по словам представителя
компании Н. Четверикова, необходи
мо прежде всего большое желание и
терпение обеих сторон. Идея – дви
гаться к желаемой ИТинфраструкту
ре пусть маленькими, но верными
шагами, обучая заказчика. На это по
требуется больше времени, чем в
первом варианте, но и плюсы несом
ненные: путем небольших усоверше
нствований можно прогрессивно
продвигаться вперед. Минус – факти
чески ИТинфраструктурой какоето
время управляет и ИТслужба заказ
чика, и аутсорсер. В этой ситуации на
первый план выходит система взаи
моотношений заказчика и исполни
теля. Регулярные встречи с совмест
ной оценкой уровня удовлетворен
ности как заказчика, так и провайде

ра, с составлением ежемесячных от
четов позволили выстроить доста
точно формализованную схему взаи
моотношений с регистрацией зада
ний, анализом их исполнения, с раз
граничением зон ответственности.

В результате уже на первом этапе
«силового аутсорсинга» (свод пер
вичной документации) уровень зре
лости управления ИТинфраструкту
рой повысился: на смену хаотичному
решению задач пришла повторяе
мость; достигнута формализация
запросов на изменения, отработана
процедура проведения изменений.
Кроме того, наработан детальный ка
талог сервисов и услуг, и теперь сле
дующим шагом станет формализа
ция SLA. А после него – модернизация
инструментальных средств, исполь
зуемых в работе, для минимизации
трудозатрат… Шаг за шагом, рука об
руку. Эта модель в целом направлена
на максимальную формализацию ис
пользования ИТинфраструктуры.

Пока же человеческий фактор в
России остается краеугольным кам
нем взаимоотношений заказчика и
аутсорсера. Как заметил П. Гореньков
(«Гарс Телеком»), самое сложное – не
технология, а установление нормаль
ных деловых отношений. Однако, по
его же словам, «перспективы у рынка
шикарные, и тому способствуют два
ключевых фактора, которые застав
ляют российский бизнес становиться
все более зрелым. Первый: конкурен
ция растет и неэффективные компа
нии уходят с рынка. Второй: успеш
ные компании стараются привлекать
западные инвестиции, а для этого
нужно быть понятными и прозрач
ными для западного инвестора. Эти
два фактора толкают российский
бизнес в объятия аутсорсеров и моти
вируют их передавать отдельные об
ласти своей деятельности на аутсор
синг. А нас – оттачивать мастерство».

Лилия ПАВЛОВА
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ИТAаутсорсинг: уроки роста
В 2007 г. объем российского рынка ИТAаутсорсинга превысил $400 млн (в 2006Aм – окоA

ло $300 млн). Столь высокие темпы роста – свидетельство как молодости рынка, так и его

перспектив. Здесь каждый год идет за пять и может, как показала конференция «АутсорA

синг услуг связи и ИТAинфраструктуры» (Москва, ноябрь 2007 г.), преподнести новые

уроки, а то и породить новые понятия.





17–19.12.2007. Москва. 8�й международный форум

Exposystems: Billing and OSS Telecom Forum 

www.exposystems.ru/boss Russia. BOSS�2007

17–19.12.2007. Москва. 2�й международный форум

Exposystems: IPTV Forum Russia & CIS 2007

www.exposystems.ru/iptv

04–07.02.2008. Москва. 10�я международная выставка

ВК «МИДЭКСПО»: CSTB�2008

www.cstb.ru

05–08.02.2008. Москва. 13�й международный форум

«Защита Экспо»: «Технологии безопасности»

www.tbforum.ru

14–15.02.2008. Москва. Конференция 

«Экспо�Телеком»: «Тенденции развития 

www.expo�telecom.ru телекоммуникационных услуг и

проблем обеспечения

их качества»

выставки, семинары, конференции
Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия

25–27 февраля 2008 г. в Москве в

отеле «Балчуг Кемпински» состоится

форум Telecoms World Russia & CIS

(Telecoms World Россия и СНГ).

В рамках форума будут организова�

ны семинар и интерактивная конфе�

ренция, где предполагается обсудить

стратегии роста российских операто�

ров и их коллег из СНГ; партнерство и

сотрудничество IP; либерализацию

законодательства; потенциал услуг

широкополосного доступа; новые

возможности рынка; влияние допол�

нительных услуг мобильной связи и

VoIP на голосовые сервисы; успеш�

ные мобильные услуги и стратегии

сохранения пользователей и др.

Участие в форуме более 200 экс�

пертов индустрии позволит совме�

стно выработать план успешной ра�

боты в условиях постоянно расту�

щей конкуренции и ключевые эле�

менты стратегии для ускорения рос�

та компаний�операторов в регионе.

Организатор – компания

Terrapinn.

Тел.:+44 (0) 20 7242 2324

margarita.novakova@terrapinn.com
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Более актуальную информацию всегда можно найти на сайте www.iks�media.ru/events.
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25–27.02.2008. Москва. Telecoms World Russia & CIS 2008

Terrapinn:

www.terrapinn.com/2008/twr

26–29.02.2008. Кемерово. Многопрофильная выставка�ярмарка

КВК «Экспо�Сибирь»: средств связи и 

www.exposib.ru/exhibit.html телекоммуникационных технологий 

«Инфотелеком�Экспо�2008»

27–29.02.2008. Ростов!на!Дону. 10�я юбилейная ежегодная выставка

«Экспо�Дон»: «Электро�2008. 

www.expo�don.pp.ru/index.htm Электроника и энергетика»

04–06.03.2008. Москва. Саммит «Корпоративные

Adam Smith Conferences: ИТ�стратегии в России и СНГ»

www.adamsmithconferences.com

/html_rus/2008/telecoms/irc006.html

18–20.03.2008. Москва. 7�й международный бизнес�форум

Exposystems: CallCenterWorld Russia/CIS�2008

www.exposystems.ru/ccw

выставки, семинары, конференции
Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия
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16–17 апреля 2008 г. в Москве в

отеле Holiday Inn Moscow Sokolniki

состоится 4�я международная кон�

ференция по широкополосным

беспроводным технологиям

Wireless Broadband 2008.

Темы конференции: регулирование

рынка беспроводного ШПД; стандар�

ты, диапазоны частот, электромагнит�

ная совместимость; рынок беспровод�

ного ШПД в России и в мире – оценка

и перспективы; фиксированные и мо�

бильные беспроводные широкополос�

ные сети; стратегии развертывания

сетей федерального, регионального и

муниципального масштаба; конвер�

генция сетей WiMAX и GSM/3G, Wi�Fi и

WiMAX и др.; опыт развертывания и

коммерческой эксплуатации беспро�

водных широкополосных сетей; биз�

нес�модели конвергентных услуг; мо�

бильность пользователей в сетях

WiMAX; Wi�Fi – развитие и использова�

ние технологии; услуги высокоскоро�

стного мобильного ШПД для конечных

пользователей; беспроводные широ�

кополосные сети нового поколения.

Организатор – Infor�media Russia.

www.wirelessbroadband.ruБолее актуальную информацию всегда можно найти на сайте www.iks�media.ru/events.
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Óêðàèíà
Òåë.: +38 (044) 493-6560, ôàêñ: +38 (044) 537-3206 
info@iks-consulting.ru, www.iks-consulting.ru 
Àäðåñ: 01014, Óêðàèíà, ã.Êèåâ, óë.Áàñòèîííàÿ 13, îôèñ 2

Ðîññèÿ
127254, Ðîññèÿ, Ìîñêâà,óë. Äîáðîëþáîâà, ä. 3/5 
Òåë.: +7 (495) 505-1050, ôàêñ: +7 (495) 604-4825
E-mail: info@iks-consulting.ru, www.iks-consulting.ru
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àãåíòñòâî, ïðåäîñòàâëÿþùåå ïîëíûé öèêë
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êîíñàëòèíãà â ñôåðå òåëåêîììóíèêàöèé
Ðîññèè è ñòðàí ÑÍÃ
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